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По прогнозам Gismeteo, 20 ноября 
по республике ожидается облачная 
с прояснениями погода, без осадков. 

Температура воздуха от 2 до 12 
градусов тепла. 

100.03 105.73+0,09 +0,27

КУРСЫ ВАЛЮТ

 ♦ ВНИМАНИЕ И ЗАБОТА. Строители из Се-
верной Осетии отремонтировали дом ветерана 
Великой Отечественной войны Петра Капустяна 
в Запорожье. Об этом на своем Telegram- канале 
сообщил глава республики Сергей Меняйло. 
«Петр Капустян – единственный ветеран Великой 
Отечественной войны, живущий в подшефном 
Черниговском муниципальном округе Запорож-
ской области. Он долгие годы жил в стесненных 
условиях, в старом доме. Наши строители замени-
ли там окна, а в ближайшее время отремонтируют 
и фасад», – отметил Сергей Меняйло. 

 ♦ ДЕТИ – БОЙЦАМ. В республике провели ак-
цию «Собери посылку солдату». Ее организовал 
Совет родителей военнослужащих России в Се-
верной Осетии. Акцию поддержали дошкольные 
учреждения Владикавказа и районов. Дети с 
любовью собирали посылки, в каждую вкладывая 
письма и рисунки. В набор вошло все то, что может 
напоминать о домашнем уюте. 

 ♦ КУЛЬТУРУ – В СЕЛА. В селах Северной Осе-
тии по программе «Земский работник культуры» 
в следующем году начнут работать 7 человек. 
Каждый из них получит стимулирующую выплату 
в размере1 млн рублей. Данная программа уже 
успешно себя зарекомендовала в областях об-
разования и здравоохранения и пользуется по-
пулярностью у педагогов и врачей. По большей 
части это молодые люди. По правилам программы 
специалист должен отработать на месте не менее 
пяти лет, а положенную выплату потратить по 
своему усмотрению. 

 ♦ СТРАНЫ, РЕКИ, ГОРОДА. Около 2,5 тысячи 
человек написали «Географический диктант». В 
очном формате участвовали студенты, школь-
ники, суворовцы. Вопросы озвучили голоса Льва 
Толстого, Федора Шаляпина, Сергея Есенина, 
которые сгенерировала нейросеть. В республике 
работало 58 площадок. Просветительская акция 
проводится 9 лет. Число участников првысило 3,5 
млн человек. 

 ♦ МОНОЛОГ ГАППО. Студия «Коала» снимает 
в республике художественный фильм «Моно-
лог». Это история об одиноком старике Гаппо, 
живущем высоко в горах во второй половине XXI 
века. Однажды он находит у реки любопытного 
робота Гогки и жизнь отшельника резко меняется. 
Как говорят создатели картины, искусственный 
интеллект должен быть помощником человека, 
а не заменой его желаний и устремлений. Кроме 
того, развитие народа невозможно без уважения 
к культуре и корням. 

 ♦ НАЗНАЧЕНИЕ. Александр Зоренко назначен 
врио директора Академии футбола «Алания». Ему 
29 лет, он выступал на позиции полузащитника. 
Напомним, что академия начала работать в 2019 
году. В ней созданы все условия для проживания 
и тренировок спортсменов. 

Пульс республикиПульс республики

О том, что волнует 
читателей «СО»

В следующем
номере:

Âîåííûé êîìèññàðèàò 
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную служ-
бу по контракту осуществляют набор граждан, 
желающих заключить контракт на прохож-
дение военной службы в Вооруженных силах 
Российской Федерации. Рассматриваются 
граждане в возрасте от 18 до 60 лет, не име-
ющие противопоказаний по здоровью, не 
состоящие на учете в психоневрологическом 
и наркологическом диспансерах, не имеющие 
неснятых и непогашенных судимостей. Пред-
усмотрены расширенный социальный пакет и 
денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по 
месту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92, 8 (8672) 76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Луна убывающая: 75,9%
Заход — 11:47

Восход — 20:44

Долгота дня: 9 ч. 33 мин.
Восход — 7:00
Заход — 16:33

Мы – россияне!

АКТУАЛЬНО  Интервью с гостем «СО»

ИГОРЬ ПРОКОПЕНКО – НАШ ГИД 
В ПОЛИТИЧЕСКИХ ЛАБИРИНТАХ

Известный ведущий телеканала РенТВ Игорь ПРОКОПЕНКО, автор многих интересных и 
содержательных книг, глубоких исторических и политических исследований, участвовал 
в прошедшем 13–14 ноября во Владикавказе региональном медиафоруме «PRO Кавказ». 
Популярный тележурналист дал «СО» эксклюзивное интервью.

Всеволод РЯЗАНОВ

– Уважаемый Игорь Станиславович, 
спасибо, что согласились ответить на 
вопросы газеты, волнующие жителей 
нашей республики и всей страны.

– Сделаю это с удовольствием, потому 
что рад снова побывать в вашей республи-
ке. Совсем недавно я сам проводил здесь 

медиафорум по линии МИДа страны, мне 
очень понравились и аудитория, и город.

– В последние недели мы пережили 
три масштабных и важных события – 
форум БРИКС, программное выступле-
ние нашего президента на заседании 
международного дискуссионного по-
литического клуба «Валдай» и выборы 
Президента США. Как они обозначили 

векторы внешней политики нашей стра-
ны и США?

– Действительно, это важнейшие поли-
тические события в мире, которые тесно 
взаимосвязаны, и выступление президента 
нашей страны было во многом адресовано 
будущему главе США. Заседание Валдайско-
го клуба было связано с вызовами, которые 
бросает сейчас России коллективный Запад.

Один из них – победа Дональда Трампа 
на выборах, потому что он для нас является 
гораздо более сложной политической фи-
гурой, чем его соперница Камала Харрис.

Кстати, подробный анализ деятельности 
нового-старого Президента США дан в 
моей новой книге «Дональд Трамп. Портрет 
противоречивого лидера». Она вышла всего 
несколько дней назад, и участники медиа-
форума здесь, в Северной Осетии, увидели 
ее одними из первых!

Книгу подготовила наша исследователь-
ская группа. Проанализировав ситуацию в 
США, мы пришли к выводам, что с большой 
долей вероятности победит Трамп, его при-
ход осложнит ситуацию на международной 
арене, в том числе это касается российско-
украинского конфликта.

– Поясните, пожалуйста, свою позицию.
– Харрис была бы слабым президентом, 

а то, что ослабляет нашего противника, 
делает сильнее нас. Кстати, до нашей спец-
операции на Украине в своей программе 
«Военная тайна» я называл страны Запада 
вероятным противником. А после начала 
СВО отбросил слово «вероятный».

Так вот, Харрис была бы управляемой 
«глубинным государством» и предсказуе-
мой. Главная же черта Трампа – его непред-
сказуемость.

Политическая система США состоит из 
большого количества сдержек и противо-
весов, которые мешают приходу к власти 
самостоятельного, сильного и свободного 
политика. Такой политик несет угрозу «глу-
бинному государству».

– Что это за «государство», о котором 
говорите вы и все политологи на всех 
каналах?

– Меня часто спрашивают, существует ли 
мировое правительство, и кто его возглав-
ляет. Я отвечаю, что оно существует, но это 
власть не одного человека, а власть денег, 
поэтому она неперсонифицированная.

Именно поэтому с такой легкостью меня-
ются лидеры государств, перекраиваются 
границы экономической целесообразности, 
которые не пересекаются с географически-
ми границами государств.

Например, «экономическое чудо» в по-
слевоенной Германии – это заслуга не плана 
Маршалла, а дешевого советского газа, 
который туда провел первый глобалист – ру-
ководитель СССР Леонид Брежнев. Этим он 
дальновидно «посадил» Европу на дешевый 
советский газ.

(Окончание на 3-й стр.)

«Что в имени твоем?»
Фридон ГУЦАЕВ, председатель Ныхаса 

Моздокского района:
– Мне мое имя дал дедушка по материнской 

линии Баграт Цандиев (Цандиаты), очень ин-
теллигентный и начитанный человек. У него 
самого фамилия тоже редкая. 

Фридон – древнее скифское имя, означает 
«фыр-дон» – «бурная вода». Мне мое имя 
помогает в жизни. Правда, когда выезжаю в 
Россию, там меня часто переспрашивают. И 
в Осетии тоже бывают случаи, но реже, когда   
уточняют  мое имя в силу его редкости. Удив-
ляются, но я к этому привык. 

Алан АЛИБЕКОВ, хореограф:
– В 70-е годы имя Алан, судя по моим ровес-

никам, было очень популярным. Еще в школе 
заинтересовался вопросом его происхожде-
ния и узнал, что есть несколько версий. Так, 
согласно кельтской теории имя переводится 
с древнегалльского как «камень», «гора», 
«высокий»; с иранского – «благородный». Есть 
также еврейская и немецкая версии. Мне же 
ближе наша родная: имя появилось благодаря 
племени аланов, занимавших  территорию от 
Кавказа до Испании. Я же получил свое почти 
анекдотично: в группе детского сада моей 
старшей сестры был неизвестный мне по сей 
день мальчик Алан, вот в его честь она меня 
и назвала. 

Татьяна ЛАЛИЕВА, начальник отдела 
ЗАГС РСО–А по Моздокскому району:

– Как правило, самого малыша никто не 
спрашивает, как его назвать. Это право предо-
ставляют у осетин номавараганан. Но и он 
советуется с родителями малыша. Позже имя 
наполняют смыслом, чтобы подрастающий 
человечек им гордился, с честью его носил. 
Например, нашего старшего сына назвали 
в честь отца свекрови Кантемиром. Он уже 
взрослый и гордится именем и прадедом, в 
честь которого его назвали. 

Есть имена, связанные с верованиями роди-

телей. В то же время многие дают детям имена 
просто потому, что «нравятся»: литературные 
герои, киногерои и т.д. Лет тридцать назад де-
вочек называли Изаурами («Рабыня Изаура»), 
просто «Мариями», Джинами («Санта-Барба-
ра»)… Сейчас молодые мамочки увлечены ту-
рецкими сериалами, имена их героев лидируют 
среди новорожденных моздокчан.

Есть и те, кто изучает значение имени в 
переводе на русский язык, потому что верит в 
предназначение.

Индира ВАТАЕВА, заведующая Бирагзанг-
ским филиалом Алагирской центральной 
библиотечной системы: 

– Своим именем я обязана Индире Ганди, 
первой женщине-Премьер-министру Индии. 
Она находилась у власти дважды: с 1966 по 
1977 и с 1980 по 1984 год, и за это время в 
Советском Союзе появилось много девочек, 
получивших при рождении это имя в честь 
женщины, вошедшей в историю своей страны. 
Уже будучи взрослым человеком, я прочитала, 
что имя Индира – одно из прозвищ индуистской 
богини Лакшми, богини процветания, красоты 
и удачи, жены бога Вишну, оно переводится с 
санскритского, по одной версии, как «красота» 
и «великолепие», по другой – как «луна». Как 
бы ни было, считаю свое имя одним из самых 
красивых.

Олег КАЧМАЗОВ, водитель маршрутного 
такси: 

– Одна из семейных историй нашей семьи 
касается моего имени. Мама рассказывала, 
что мечтала назвать своего первенца Ренатом, 
если будет мальчик, или Каролиной, если ро-
дится девочка. Папа же настоял, чтобы сына 
назвали Олегом – в начале 80-х это имя было 
очень популярным, ему оно очень нравилось. 
Много лет спустя я назвал своего сына Ре-
натом, дочь – Каролиной, а вторую дочь мы 
назвали Мариной в честь мамы моей жены. О 
значении имен старших детей не задумывался, 

просто нравится их звучание, а о Марине знаю, 
что имя происходит от древнегреческого муж-
ского имени Марин, что означает «морской». 

Татьяна КРАСЮК, военнослужащая:
– Я родилась в середине 60-х. Когда попа-

даю в любой коллектив от 10 человек (моих 
ровесниц), то присутствуют как минимум 
еще две Татьяны! А бывает, что и больше. 
Аналогично с именами  Настя, Наташа, Оля, 
Юля. С мальчиками Аланов, Леш и Саш также 
огромное число.

Юрий ЦАБИЕВ, пенсионер:
– Моего друга зовет Капитаном. В сельской 

школе многие подшучивали над его именем, 
но тот не обижался. Говорил, чтобы звали со-
кращенно – Пит. Так его и звали.

Как-то я поинтересовался, почему друга 
назвали таким экзотическим именем. Тот при-
знался: отец мечтал стать моряком дальнего 
плавания. Сам отслужил три года на флоте. 
И хотел, чтобы мечту осуществил сын, став 
капитаном корабля. Так и назвал его.

Еще у меня есть знакомый с именем Майор. 
И я подшучиваю над другом, мол, тот, Капитан, 
главнее тебя.

Арсен БЕСОЛОВ, IT-специалист компании 
«Цемрос»:

 – Имя для меня – как путеводная звезда. Оно 
берет начало из греческого слова arsenikos, 
что значит «мужественный» или «сильный». 
Есть и другая версия, связанная с армянским 
словом «арсин», что переводится как «аист». В 
разных культурах это имя имеет свои оттенки 
значений, и точно сказать, откуда произошло 
мое имя, трудно. 

Мне рассказывали, что имя мне дал дядя. 
Сначала тетя предлагала родителям имя 
Марсель, но они предпочли что-то более при-
вычное для Кавказа. Арсен было довольно по-
пулярным именем в 80-х–90-х годах. Забавно, 
что у того, кто дал мне имя, тоже есть сын с 
таким же именем. 

Урузмаг МАКОЕВ, сотрудник Сбербанка:
– Урузмаг – довольно популярное имя среди 

осетин.  По одной из версий, согласно Васи-
лию Абаеву Урузмаг/Уæрæзмаг восходит к 
иранскому waraza – «кабан». Также Урузмаг 
является героем осетинского нартского эпоса, 
что делает его еще более значимым. Мне рас-
сказывали, что имя выбрал мой отец. Он был 
большим поклонником сказаний о нартах. Когда 
я родился, он решил назвать меня в честь этого 
легендарного героя, потому что хотел, чтобы я 
рос сильным и смелым, как Урузмаг. 

Имя для меня – это не просто слово, а связь 
с историей и культурой моего народа. 

Диана ДЖИОЕВА, фотокорреспондент 
газеты «Северная Осетия»: 

– У меня два сына, Дамир и Мирон. Имена для 
детей выбирали вместе с супругом. Хотелось, 
чтобы имя несло в себе смысл, значение. Стар-
ший сын – Дамир. Это имя славянского проис-
хождения, означает «дать мир». А имя второго 
сына выбирали созвучно первому – Мирон. В 
обоих корень – «мир». Получилось красиво. Два 
брата, два мужских имени – Дамир и Мирон. 
Мама при рождении детей вкладывает в них 
свой мир. Вот у меня два мира – два сыноч-
ка. Не люблю уменьшительно-ласкательные 
суффиксы. Дома называем мальчиков только 
полными именами. 

Ирина КАБУЛОВА, член Союза журнали-
стов России: 

– Моего старшего сына зовут Ролен. Оно мне 
приснилось, когда мне самой было 14 лет. Во 
сне явилась Богородица и сказала, что у меня 
будет сын, и надо его так назвать. Я долго дума-
ла, искала это имя везде. И узнала, что есть два 
одинаковых имени – Ролен и Ролан. Оно означа-
ет «слава». Получилось так, что, судя по его до-
стижениям, оно ему соответствует. Младшего 
зовут Даниэль. Когда подошло время рожать, 
каждый из нашей семьи выбрал свое. И Ролен 
предложил: «Даниэль». Мы положили запи-
ски с названием в мешочек и в храме у иконы 
Божьей Матери его и вытянули. Даниэль, как и 
Даниил, означает «Бог тебе судья». Фамилия у 
них – Магкаевы. Они по отцу – прямые потомки 
Зураба Магкаева.

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ 
РЕСПУБЛИКИ

Усилить 
контроль
Вчера под 
председательством 
Бориса ДЖАНАЕВА 
прошло еженедельное 
рабочее совещание 
членов правительства 
и его аппарата, 
руководителей 
органов федеральной, 
республиканской и 
местной исполнительной 
власти. Его стержневой 
темой стал мониторинг 
выполнения 
планов социально-
экономического развития 
республики в канун 
завершения года.

В. ВОЛОДИН

В регулярном отчете о ситуа-
ции в республике за истекшую 
неделю прозвучали следующие 
цифры. Зарегистрировано около 
180 преступлений, 70 из которых – 
кибермошенничество в отношении 
сбережений граждан. В 122 ДТП 
погибли 4 и пострадали 29, в пяти 
чрезвычайных происшествиях 
погиб 1 человек. Произошли 31 
пожар и 51 отключение комму-
нальных ресурсов, 30 из которых 
– аварийные.

С отчетами о работе отраслей 
ЖКХ и энергетики выступили 
министр данной сферы Майран 
Тамаев и руководители органи-
заций. В частности, министр до-
ложил о ходе ликвидации скопле-
ния мусора вдоль федеральной 
трассы в районе пункта пропуска 
«Верхний Ларс». По его словам, 
на завершение работ потребуется 
еще день-два. Кроме того, восста-
новлена нормальная работа по вы-
возу мусора в Кировском районе.

Тем не менее Борис Джанаев 
обратил внимание министра на 
то, что в районе школы №41 во 
Владикавказе остается стихий-
ная свалка мусора, и потребовал 
ликвидировать данное нарушение.

(Окончание на 2-й стр.)

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Алла КАНУКОВА, руково-

дитель Управления записи 
актов гражданского состоя-
ния РСО–А:

– Подводя  итоги по различ-
ным аспектам нашей деятельно-
сти – цифры по рождаемости в 
республике за 9 месяцев, пока-
затели увеличения, снижения, 
мы всегда даем топ самых попу-
лярных детских имен в Осетии. 
По нашим данным, мальчикам 
чаще всего дают такие имена: 
Георгий, Давид, Александр, 
Азамат, Арсамаг,  Асланбек, 
Дамир, Касполат, Алан, Сар-
мат, Чермен, Сослан, Ислам, 
Амурхан, Али, Марк.

Среди девочек наибольшей 
популярностью пользуются 
имена Мадина, Мия, Агата, 
Амира, Эмилия, София, Ама-
га, Анна, Ева, Елизавета, Ме-
лания, Дарина, Амина, Аиша, 
Лейла. 

Чаще стали появляться такие 
редкие имена, как Аарам, Азрат, 
Кантемир, Варлаам, Рагнар, 
Навин, Арслан, Агъмад, Юсра, 
Арион, Согомон, Тайип, Ахсар-
таг, Ширхан, Булат, Зандар, 
среди мальчиков.

Девочкам также дают редкие 
и непривычные имена: Элис, 
Корнелия, Малена, Иоланта, 
Эда, Ария, Эсэт, Эллария, Сай-
ера, Ильсия, Рауза, Ламия, 
Ния. 

Можно сказать, что к выбору 
имени ребенка родители отно-
сятся очень ответственно, при 
этом учитывая какие-то важные 
и особенные для себя моменты.

ВОПРОС ДНЯ
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ХОРОШАЯ НОВОСТЬ В Северной Осетии торжественно открыли обновленный участок 
дороги, ведущей к Владикавказу

Плоды взаимодействия
Движение по капитально отремонтированному участку 
с 25-го по 28-й км автомобильной дороги, ведущей к 
столице Северной Осетии от трассы Р-217 «Кавказ», 
расширили до четырех полос. В торжественной 
церемонии приняли участие Председатель 
Правительства РСО–А Борис ДЖАНАЕВ и начальник 
ФКУ Упрдор «Кавказ» Александр ЛУКАШУК. В режиме 
телемоста – руководитель Федерального дорожного 
агентства Роман НОВИКОВ.

Светлана ГРОМОВА

– Мы неоднократно отмечали, на-
сколько важны мероприятия, свя-
занные с развитием транспортных 
артерий, в частности, с расширением 
проезжей части с двух до четырех 
полос движения и устройством ба-

рьерного ограждения, разделяющего 
транспортные потоки. Реализация 
таких проектов существенно повы-
шает уровень безопасности дорож-
ного движения. В Северо-Кавказском 
федеральном округе на протяжении 
нескольких лет ведется планомерная 
работа в этом направлении, при этом 
большая доля приходится на глав-
ную транспортную артерию – Р-217 
«Кавказ» в составе международного 

транспортного коридора «Север–
Юг». В этом заслуга как подведом-
ственного Росавтодору ФКУ Упрдор 
«Кавказ», так и коллег из регионов, 
– подчеркнул Роман Новиков.

Борис Джанаев поблагодарил ко-
манду Росавтодора за поддержку и 
большой вклад в развитие дорожного 

хозяйства Северной Осетии, а также 
добавил, что сегодняшние решения 
на федеральной дорожной сети субъ-
екта направлены на обеспечение 
комфорта и безопасности граждан, 
удобство логистических перевозок к 
пункту пропуска и в страны Закавка-
зья. Ежедневно по этой дороге про-
езжает порядка 15 тыс. автомобилей, 
что требует повышенного внимания с 
обеих сторон.

– Мы видим хорошие результа-
ты взаимодействия ФКУ Упрдор 
«Кавказ» с республиканским пра-
вительством. В регионе строятся 
качественные объездные дороги, 
которые отвечают всем современным 
требованиям, а главное, минимизиру-
ют загруженность инфраструктуры, 
– сказал премьер-министр.

Проект капитального ремонта нача-
ли реализовывать в апреле 2023 года. 
За это время специалисты успели 
отфрезеровать существующее дорож-
ное покрытие и расширить земполотно 
с использованием геотекстиля для 
защиты грунта от влаги, а также за-
менить и усилить дорожную одежду с 
устройством верхнего слоя покрытия 
из прочного щебеночно-мастичного ас-
фальтобетона. По такому же принципу 
отремонтировали 18 съездов и примы-
каний. Кроме того, устроили более 500 
м подпорной стены для сдерживания 
грунтов над дорогой.

По словам Александра Лукашука, 
помимо устройства двух дополни-

тельных полос на всем протяжении 
участка установили надежное метал-
лическое тросовое ограждение – оно 
предотвратит выезд автомобилей на 
встречную полосу движения и при 
этом обеспечит хорошую видимость 
идущего навстречу транспорта, а 
по бокам – бетонное, исключающее 
сход автомобилей с проезжей части. 
Также на безопасность будут влиять 
электроосвещение, 180 новых дорож-
ных знаков, четыре транспортных и 
пешеходных светофорных объекта.

Кроме того, для комфорта пеше-
ходов здесь установили шесть авто-
бусных остановок с автопавильона-
ми и зонами посадки, пешеходные 
дорожки и тротуары с перильным 
ограждением.

Автомобильная дорога «Подъезд 
к Владикавказу» соединяет две фе-
деральные трассы: Р-217 «Кавказ» и 
А-161 «Владикавказ – Нижний Ларс 
– граница с Грузией». На территории 
Северной Осетии ее протяженность 
составляет 29 км.

В ПАРТИЯХ «Единая Россия» 
предлагает сделать самбо 
обязательным уроком физкультуры...

ZА самбо!
...А также провести в каждом регионе 
турниры по этому виду спорта к 80-летию 
Великой Победы. 

Пресс-служба СОРО партии «Единая Россия»

Инициативы озвучил врио секретаря генсовета «Единой Рос-
сии» Владимир Якушев на пленарном заседании форума «Россия 
– Zа самбо», который прошел во Всероссийский день самбо в Уфе. 
На мероприятии собрались представители всех регионов – более 
500 человек. Они провели две панельные дискуссии, посвященные 
роли этого вида единоборств и его продвижению в школах и вузах.

«Не первый год обсуждается предложение о том, чтобы самбо 
стало одним из обязательных уроков физкультуры в школах. 
Уже есть субъекты Российской Федерации, готовые стать экс-
периментальной площадкой, чтобы оценить и посмотреть, как 
этот проект «полетит», а дальше – думать о том, стоит или нет 
распространять эксперимент на территорию всей страны», – 
сказал Владимир Якушев.

Еще одна инициатива – провести турниры по самбо к годовщине 
Великой Победы. 

Владимир Якушев отметил, что все два года реализации парт-
проекта «Zа самбо» в школах и вузах открываются новые секции. 
Он напомнил также, что перед «Единой Россией» стоит задача, 
чтобы в каждом населенном пункте были свои спортзал и секция 
самбо. Врио секретаря генсовета партии поблагодарил всех, кто 
активно помогает развивать этот вид спорта: Всероссийскую 
федерацию самбо, Минспорта, Минпросвещения, Министерство 
образования и науки РФ, руководителей регионов, координаторов 
и председателей общественных советов партпроекта, президен-
тов региональных федераций самбо. 

«Можно с уверенностью сказать, что Россия – действительно 
ZА самбо. За самбо – за Россию – за Президента!» – подвел итог 
пленарного заседания Владимир Якушев.

Министр просвещения Сергей Кравцов в поздравительном 
письме подчеркнул, что самбо является одним из ключевых видов 
спорта, который воспитывает молодого человека, развивая ува-
жение к духовно-нравственным ценностям, культуре здорового и 
безопасного образа жизни. 

«Борьба самбо активно развивается в рамках деятельности 
школьных спортивных клубов, она включена в программу Все-
российских спортивных соревнований президентских состяза-
ний. Проект «Самбо – в школу» также вызвал большой интерес 
среди школьников. Желаю участникам и организаторам форума 
продуктивной работы и успехов в реализации новых проектов!» 
– отметил он.

ТРАНСПОРТ В городе по-прежнему курсируют 14 вагонов 

Следующая остановка…
…Водная станция. 
С сегодняшнего дня 
во Владикавказе 
восстановлено 
движение трамваев до 
Водной станции. По 
многочисленным просьбам 
жителей города. Трамваи 
№№ 5 и 9 будут курсировать 
по летнему графику. Как 
сообщают специалисты 
МУПа «ВладТрамвай», 
ожидаемый интервал между 
рейсами – от 20 до 40 минут.

Тамара БУНТУРИ.
Фото Дианы ДЖИОЕВОЙ

Нам удалось дозвониться до дирек-
тора предприятия Алана Бдайциева 
и получить некоторые пояснения. Он 
сообщил «СО», что, к сожалению, 
дефицит водителей по-прежнему не 
дает возможности увеличить коли-
чество вагонов на маршрутах. Сейчас 
работают 48 водителей, многие из них 
возрастные. На курсах обучаются 9 
человек. Что касается стоимости 
проезда, которая сегодня составляет 
13 рублей, то ее придется поднимать. 
И речь идет не о 25, а о 20 рублях. 
«Решение пока не принято, сроки не 
определены. Возможно, это будет с 

1 декабря либо с 1 января следующе-
го года», – пояснил Алан Бдайциев. 

Можно ли создать маршрут, со-
единяющий «БАМ» и район СКГМИ? 
Несмотря на небольшой пассажиропо-
ток, можно, но при наличии большего 
количества вагонов на линиях. Сейчас 
это 14 вагонов. 

Надо отметить, что трамваи, не-
смотря на протяженные интервалы 
движения, стараются работать по 
расписанию. И оно соблюдается за 
исключением аварийных ситуаций, 
когда вагоны вынуждены стоять. 
Отследить движение трамвая можно 
при помощи соответствующего при-
ложения.

Движение муниципального транс-

порта во Владикавказе теперь можно 
отследить при помощи приложения 
2ГИС. Для горожан и гостей столицы 
республики уже доступны функции от-
слеживания всех маршрутов трамва-
ев. В скором времени будет доступна 
возможность отслеживать передви-
жение и городских автобусов! 2ГИС 
— подробный справочник с картами 
городов и навигатор. Геосервис не 
только помогает ориентироваться в 
городе, но и знает время работы и кон-
такты организаций, поможет найти 
вход в компанию или подъезд. На кар-
те отмечены районы, здания, улицы, 

остановки, АЗС, спортивные площад-
ки и другие объекты. Навигатор 2ГИС 
построит оптимальные маршруты 
для передвижения на общественном 
транспорте, автомобиле, велосипеде 
или самокате, а также подскажет все 
дорожки и калитки на пешеходных 
маршрутах. 2ГИС в реальном времени 
показывает геолокацию друзей, ме-
ста, в которых они бывали, и отзывы 
на них. Карты 2ГИС доступны на сайте 
2gis.ru, а также в мобильном прило-
жении для iOS и Android. Скачивайте 
приложение 2ГИС и смотрите прогноз 
прибытия транспорта на карте.

ПРОЕКТ Вечер у костра с Сергеем 
МЕНЯЙЛО

Мы рядом...
Глава Северной Осетии встретился с детьми 
погибших и пропавших без вести бойцов 
специальной военной операции из Северной 
Осетии. Встреча прошла на базе молодежного 
центра «Барс».

Зарина КАБИСОВА

Все это – в рамках федерального благотворительного проекта 
по организации экскурсионно-образовательных поездок детей 
участников СВО по регионам России. Проект готовится по ини-
циативе главы республики и при поддержке туроператора «Айз 
тур». Начать решили с детей погибших и пропавших без вести бой-
цов. По словам Сергея Меняйло, в первую очередь нужно показать 
им красоты родного края, познакомить с историей и культурой 
Осетии. За два дня ребята успели посетить Алагирское и Курта-
тинское ущелья, Аланский Богоявленский женский монастырь, 
Зарамагское водохранилище, Мемориальный дом-музей Коста 
Хетагурова в селении Нар, Кадаргаванский каньон, Аланский 
мужской монастырь, Дзивгисскую наскальную крепость. 

«Все они – дети героев! Мы стараемся делать все, чтобы под-
держать их», – сказал глава.

В свою очередь генеральный директор ООО «Айз тур» Тамер-
лан Хлоев отметил, что проект будет продолжаться и развивать-
ся. Организаторы постараются охватить как можно больше детей 
участников специальной военной операции. 

В завершение первого дня прошел душевный и уютный вечер у 
костра вместе с главой республики. Ребята рассказывали Сергею 
Ивановичу о тех местах, которые посетили, и активно делились 
впечатлениями. Горячий чай, теплые пледы, любимые песни у 
костра и непринужденные беседы – вечер удался на славу! А еще 
глава республики провел для ребят настоящий мастер-класс по 
игре в настольный теннис. «Забежали на огонек» и министры обра-
зования и науки РСО–А Элла Алибекова и физической культуры 
и спорта Артур Хадонов.

Кроме того, Сергей Меняйло сообщил, что в ближайшее время 
дети участников СВО отправятся в Москву.  В столице их ждут 
экскурсии по памятным местам, а затем они смогут увидеть запуск 
космической ракеты на одном из космодромов «Роскосмоса».

«Мы должны поддерживать семьи погибших бойцов, заботиться 
об их младших. Для детей это замечательная возможность рас-
ширить кругозор, лучше узнать свою страну, отдохнуть и сменить 
обстановку. География экскурсионных туров будет постепенно 
расширяться, многие мои коллеги – главы регионов – поддержи-
вают реализацию проекта», – отметил глава республики.

ПРИЗНАНИЕ Александр ДЗАСОХОВ удостоен высокой государственной награды

ЗА ЗАСЛУГИ ПЕРЕД ОТЕЧЕСТВОМ
Глава РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО 
принял участие в церемонии 
вручения награды советскому 
и российскому государственному 
деятелю Александру ДЗАСОХОВУ, 
которая состоялась в Москве.

И. БЯЗРОВА

Орден «За заслуги перед Отечеством» I степени 
Александру Дзасохову вручил Полномочный пред-
ставитель Президента Российской Федерации в Се-
веро-Кавказском федеральном округе Юрий Чайка.

Александр Дзасохов был награжден Указом 
Президента Российской Федерации за большой 
вклад в укрепление сотрудничества и взаимопо-
нимания Российской Федерации с зарубежными 
странами, активную общественно-политическую 
деятельность. 

Опытнейшего политика, которому в этом году ис-
полнилось 90 лет, хорошо знают не только в стране, 
но и за ее пределами. Многие годы Александр Дза-
сохов занимался дипломатической деятельностью, 
в непростое для региона и всего государства время 
возглавлял Северную Осетию, затем представлял 
интересы республики на федеральном уровне. 

Юрий Чайка отметил неоценимый вклад Алек-
сандра Дзасохова в общественно-политическое и 
социально-экономическое развитие России.

Усилить 
контроль

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

По докладу Тимура Кара-
ева, руководителя республи-
канского госпредприятия во-
доснабжения и водоотведе-
ния, к которому теперь отно-
сятся и бывшие муниципаль-
ные предприятия теплосетей, 
их консолидация завершится 
до конца текущей недели. 
За прошедшую семидневку 
предприятие устранило по 
республике 190 утечек питье-
вой воды.

По итогам обсуждения дан-
ных вопросов председатель 
правительства еще раз об-
ратил внимание всех органи-
заций ЖКХ и энергетики на 
необходимость бесперебой-
ного обеспечения жителей 
республики ЖК-услугами в 
течение всего осенне-зимнего 
сезона.

Сезонная заболеваемость 
ОРВИ по-прежнему остается 
ниже эпидемического порога, 
случаи гриппа также пока не 
отмечены. А вот число забо-
левших ковид-19 за неделю 
выросло более чем в четыре 
раза – с 9 случаев до 37.

Председатель правитель-
ства еще раз обратил внима-
ние руководства минздрава 
на обеспечение нормальной 
работы сельских медпунктов 
и своевременное и полное 
лекарственное обеспечение 
жителей отдаленных сел.

Выполнение нацпроектов и 
госпрограмм достигло 80,5 и 
82,5% от годовых планов.

Г л а в а  п р а в и т е л ь с т в а 
представил коллегам ново-
го министра экономического 
развития Марата Сокаева. 
Поздравляя его с высоким 
назначением, Борис Джана-
ев сказал о том, что в мини-
стерстве произошло еще одно 
новшество. С 1 января в него 
будет включен комитет по 
туризму, теперь эта сфера 
также войдет в зону ответ-
ственности ведомства.

На заседании также был 
рассмотрен ход транспортной 
реформы. По словам первого 
вице-премьера Мурата Агуза-
рова, сейчас идет работа по 
закупке в лизинг более 300 ав-
тобусов. Две трети из них бу-
дут осуществлять городские 
перевозки во Владикавказе, 
остальные – межгородские. 
Сумма закупки составит поч-
ти 19 млрд руб. и намечена на 
2026 г.

В этой связи глава Влади-
кавказа Вячеслав Мильдзи-
хов доложил, что городским 
перевозчикам передан в арен-
ду еще 21 автобус.

Также в ходе заседания 
были рассмотрены ход стро-
ительства и капитального ре-
монта социальных объектов, 
выполнения программ раз-
вития сферы ЖКХ и сельских 
территорий, вопросы расчист-
ки русел рек и контроля за 
работой карьеров по добы-
че полезных ископаемых и 
инертных материалов.

Все эти работы идут по гра-
фику или даже с опережени-
ем. Также на контроле прави-
тельства остаются вопросы 
эффективного использования 
земель различного назначе-
ния и рассмотрения судами 
исков по нарушениям в этой 
сфере.

До 25 ноября льготные кате-
гории жителей получат причи-
тающиеся им выплаты.

В республике завершает-
ся уборка урожая яровых на 
площади в 115 тыс. га. Убрать 
осталось всего 10 тыс. га, уро-
жай на 20 тыс. га погиб из-
за засухи. В связи с этим, по 
словам министра сельского 
хозяйства Алана Кусраева, 
урожайность зерна будет зна-
чительно ниже прошлогодней.

При этом выполнение пла-
нов по поддержке сельхозпро-
изводителей достигло 80% от 
годового объема. В ближай-
шее время еще более 40 млн 
руб. будет направлено на под-
держку семейных хозяйств.

На заседании также были 
рассмотрены вопросы раз-
вития муниципальных об-
разований. Так, программы 
благоустройства этого года 
полностью выполнены во всех 
районах, кроме Дигорского и 
Пригородного, а также Вла-
дикавказа.

Жители Кармадона пожа-
ловались на плохую работу 
почты и медпункта в селе, 
отсутствие регулярных по-
ставок хлеба. Борис Джанаев 
поручил АМС района разо-
браться в проблемах и решить 
их совместно с профильными 
министерствами.

В Алагирском районе идет 
реконструкция мемориала в 
честь братьев Газдановых. На 
завершение работ потребует-
ся около двух недель.
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ЗАЧЕМ БЕЛЫЙ ДОМ ПУСТИЛ СЛУХ 
ОБ УДАРАХ ВГЛУБЬ РОССИИ
Газета The New York Times, а за ней и другие американские СМИ сообщили 
со ссылкой на свои источники, что Президент США Джо Байден разрешил 
ВСУ наносить удары натовскими вооружениями вглубь России. Речь об 
американских тактических ракетах ATACMS с дальностью полета до 300 
километров. Затем появилась публикация и во французской Le Figaro, которая 
утверждала: аналогичные разрешения Киеву выдали Лондон и Париж. 
Однако позже статью с сайта издания удалили.

Игорь ДУНАЕВСКИЙ,
«Российская газета» № 262(9504)

Заместитель советника прези-
дента США по нацбезопасности 
Джон Файнер официально эту 
утечку подтверждать отказался, но 
и опровергать тоже не стал, заявив, 
что решения принимаются, «исходя 
из ситуации на поле боя». Ранее в 
Белом доме и Пентагоне давали по-
нять, что если такая санкция Укра-
ине будет дана, то не обязательно 
об этом объявят официально. Но 
представитель кабмина Германии 
Вольфганг Бюхнер сообщил, что 
американцы проинформировали 
Берлин о своих шагах.

Вне зависимости от того, при-
нято ли решение или пока только 
готовится, налицо скоординирован-
ный и умышленный вброс в СМИ со 
стороны администрации США. Если 
анализировать украинский кризис, 
пока не было ни одного случая, что-
бы за утечками в западную прессу 
на тему пересечения Белым домом 
своих же «красных линий» не по-
следовали такие шаги. Так было 
с поставками артиллерии, затем 
реактивных систем залпового огня 
и ракет к ним, комплексов ПВО, 
танков, самолетов. Все это Киев 
в конечном итоге получил. А Бай-
ден ползуче, но последовательно 
тянул Соединенные Штаты в этот 
конфликт.

Стиль узнаваемый. О деталях 
якобы принятого решения анонимы 
из администрации США говорят 
размыто, утверждая, что речь толь-
ко об ударах по отдельным целям 
в Курской области, где американ-
цы хотят помочь ВСУ удержать 
позиции. Вновь просматривается 
попытка сделать вид, что такое 
решение Вашингтона не станет 
существенным шагом.

В Москве считают иначе. Пресс-
секретарь Кремля Дмитрий Пе-
сков, комментируя слухи в прес-
се, заявил, что на них «обратили 
внимание». «Позиция Президента 
России была предельно четко и не-
двусмысленно сформулирована, – 
напомнил он. – Если такое решение 
действительно было сформулиро-
вано и доведено до киевского режи-
ма, то, конечно же, это качественно 
новый виток напряженности и каче-
ственно новая ситуация с точки зре-
ния вовлеченности Соединенных 
Штатов в этот конфликт. Наша по-
зиция абсолютно понятна должна 
быть для всех. Эти сигналы были 
считаны коллективным Западом». 
Песков указал, что «такие действия 
не будут оставлены без должной 
реакции», напомнив о недавних вы-
сказываниях Президента России.

Речь о заявлениях, которые 
Президент РФ Владимир Путин 
делал на культурном форуме в 
Санкт-Петербурге и после этого. 
Он пояснял, что, по сути, в таком 
случае страны НАТО разрешили 

бы удары не украинским военным, 
а самим себе. Дело в том, что ВСУ 
не могут самостоятельно использо-
вать такие вооружения для ударов 
вглубь России, поскольку для этого 
нужны данные космической раз-
ведки и формирование полетных 
заданий, которые могут предоста-
вить только военные специалисты 
самих натовских стран. «Если это 

решение будет принято, это будет 
означать не что иное, как прямое 
участие стран НАТО в войне на 
Украине, – указывал Президент 
РФ. – Это существенным образом 
поменяет саму суть, саму природу 
конфликта. Это будет означать, 
что страны НАТО воюют с Россией. 
А если это так, мы будем принимать 
соответствующие решения, исходя 
из тех угроз, которые нам будут 
создаваться».

Ñòðåíîæèòü ïðååìíèêà
На самом деле то, что Байден под 

занавес правления будет искать 
пути эскалации украинского кри-
зиса, является ожидаемым. Цель 
вброса про удары по России и са-
мого возможного решения на этот 
счет емко отражена в заголовке 
материала телеканала CNN: «Бай-
ден повысил ставки в конфликте, 
который унаследует Трамп. Это 
провокационный шаг с особенным 
символизмом».

Хотя избранный Президент США 
Дональд Трамп приступит к ис-
полнению обязанностей только 20 
января 2025 года, сама его победа 

на выборах уже заметно повлияла 
на тональность медийного шума 
по украинскому кризису. И это не 
только шквал комментариев жур-
налистов и экспертов о том, что его 
возвращение в Белый дом означает 
для Украины, но и множественные 
заявления политиков из разных 
стран, большая часть которых – о 
перспективах выхода на мирное 

урегулирование. Сам Трамп обе-
щал урегулировать кризис еще до 
инаугурации, а ряд его назначенцев 
на ключевые должности прежде 
критиковали помощь Украине. Кан-
цлер ФРГ Олаф Шольц на днях 
даже позволил себе нарушить не-
гласно действовавшее на Западе 
табу и позвонить российскому пре-
зиденту.

Байден, судя по всему, смирить-
ся с этим не может, тем самым 
все открытее демонстрируя, что 
украинский кризис – это очень во 
многом именно его личное творе-
ние. Он поставил себе цель нанести 
стратегическое поражение России 
и вложил в нее, как недавно под-
считали в Пентагоне, не только 
около 180 миллиардов долларов, 
но и весь свой политический вес, 
заставив идти за собой и союзни-
ков по НАТО. Но под занавес его 
правления западная пресса пишет 
о все более трудной ситуации для 
ВСУ. Их наступление в 2023 году 
надежд не оправдало. Свою терро-
ристическую вылазку в Курской об-
ласти в Киеве хотели использовать 
для давления на Москву, но теперь 

теряют там позиции. А сам Байден 
уже потерпел поражение на выбо-
рах в США: американцы проголосо-
вали против его политики.

«Это существенным образом по-
меняет суть конфликта. Это будет 
означать, что страны НАТО воюют 
с Россией», – указывал Президент 
РФ Владимир Путин. 

Тем не менее нельзя исключать, 
что в оставшиеся недели он по-
пытается осложнить возможную 
реализацию замыслов Трампа. В 
Белом доме после победы Трампа 
заявляли, что до конца его срока 
спешно израсходуют на вооружение 
для ВСУ последние 6 миллиардов 
долларов из тех, что ранее выделил 
конгресс на эти цели. Возможны 
и другие решения для обострения 

ситуации, включая обсуждаемое в 
американских СМИ. Ведь Байден 
в 2022 году убеждал, что переда-
ваемые Украине вооружения не 
будут использоваться для атак на 
территорию России. Но теперь ВСУ 
уже давно пользуются натовской 
техникой для ударов по Крыму, ДНР, 
ЛНР, Запорожской и Херсонской 
областям, а также по районам на 
территории России, расположенным 
рядом с Харьковской областью. 
Активно применялись западные во-
оружения и для террористического 
нападения на Курскую область.

«Всем понятно, что стратегия 
Байдена по Украине, как его ви-
дение внутренней и внешней по-
литики в целом, вскоре станут 
прошлым», – констатирует газета 
The New York Times, добавляя, 
что «Трамп – на горизонте, а Бай-
ден предпринимает последнюю 
попытку» донести свою позицию 
до мировых лидеров на саммите 
«двадцатки» в Рио-де-Жанейро.

Âîéíà êàê âûãîäà
Просроченный украинский пре-

зидент Владимир Зеленский на-

прямую сообщения СМИ не под-
твердил, но заявил, что «дально-
бойность армии» является одним из 
пунктов его плана: «Удары наносят 
не словами. Такие вещи не анонси-
руют. Ракеты сами за себя скажут». 
Ранее он заявлял о желании «бить 
по Кремлю», и пускай дальности 
американских ракет для этого пока 
недостаточно, суть этих слов в не-
скрываемом желании напрямую 
втянуть США в боевые действия 
на своей стороне. Байден не может 
этого не понимать.

Понимают это и в команде Трам-
па, который в победной речи после 
выборов в США обещал «положить 
конец всем войнам». Его сын До-
нальд Трамп-младший, коммен-
тируя публикации в СМИ, заявил: 
«Американский ВПК хочет начать 
третью мировую войну. Жизни лю-
дей? Им все равно! Имбецилы». 
Конгрессвумен-республиканка 
Марджори Тейлор-Грин с такой 
оценкой согласилась, напомнив, что 
американский народ на выборах по-
казал, что не хочет финансировать 
иностранные войны. Предпринима-
тель Илон Маск предположил, что 
«Россия ответит взаимностью», что 
сопряжено с «огромным риском». 
По его словам, «либералы любят 
войну», которая выгодна «большо-
му правительству». Наглядное под-
тверждение его слов: Александр 
Сорос – сын Джорджа Сороса – 
прокомментировал публикации в 
прессе об ударах вглубь России 
словами «отличные новости».

Б р и т а н с к о е  и з д а н и е  T h e 
Spectator утверждает, что Трамп 
после присяги может пересмотреть 
решение Байдена. Вместе с тем, 
как уже показал первый срок Трам-
па, не стоит спешить с прогнозами о 
том, что он немедленно прекратит 
помощь Украине. Обращает на 
себя внимание и то, что часть ото-
бранных им кадров на ключевые 
должности в его будущую адми-
нистрацию вовсе не считаются 
«голубями мира».

Ìåæäó òåì
Вбросы о якобы принятом в США 

решении вызвали широкий резо-
нанс в мире. Представитель каби-
нета министров ФРГ заявил, что 
американцы проинформировали 
Берлин о принятом решении, но оно 
не повлияет на решение канцлера 
Олафа Шольца не передавать ВСУ 
немецкие ракеты высокой даль-
ности. Ситуацию с возможными 
ударами по России натовскими 
вооружениями обсуждали главы 
внешнеполитических и оборон-
ных ведомств стран Евросоюза на 
встречах 18–19 ноября. Главный 
евродипломат Жозеп Боррель 
выразил поддержку этой идее, как 
и глава МИДа Германии Анналена 
Бербок.

В министерстве иностранных дел 
Китая заявили, что в интересах 
всех сторон как можно скорее пре-
кратить огонь на Украине. Глава 
МИДа Венгрии Петер Сийярто 
считает, что принимающие такие 
решения пытаются расширить 
украинский кризис до глобальных 
масштабов. Президент Венесуэлы 
Николас Мадуро назвал слухи о 
решении Байдена «фазой безумия 
и мести».

Игорь Прокопенко – 
наш гид в политических лабиринтах

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Сегодня Германия «соскочила» с колос-
сального российского рынка и тем самым 
«стреляет себе в ногу»! А все потому, что ее 
интересы идут вразрез с интересами мирово-
го «глубинного государства» – власти между-
народных финансово-торговых корпораций. 
Именно они диктуют всему миру собственную 
экономическую целесообразность.

Посмотрите на европейских политиков: 
без слез не взглянешь – ни образования, ни 
ответственности. А почему? Потому что от 
них ничего не зависит.

Когда-то мы восхищались тем, что Пре-
зидент Исландии ездит на работу на ве-
лосипеде, мечтали о такой демократии и 
спрашивали, когда же наш президент будет 
ездить на велосипеде?

Да никогда! Президенты, от которых что-то 
зависит, ездят и летают так, как Владимир 
Путин, Си Цзиньпин и Президент США. Вот от 
них многое зависит.

И возвращаясь к «глубинному государ-
ству»: оно всячески сопротивляется воле 
самостоятельного харизматического по-
литика, коим и является Трамп. Он человек 
непредсказуемый, решения которого трудно 
просчитать, и может нанести ущерб интере-
сам «глубинного государства».

– А какова его позиция в отношении 
нашей страны и использования против 
нас Украины?

– Трамп не является ни другом России, ни 
другом Украины. Он – не пророссийский, не 
проукраинский, он – проамериканский пре-
зидент. А Россия является геополитическим 
соперником США, и Трамп в любом случае 
будет играть против нашей страны.

Поэтому вся политическая трескотня о том, 
что он прекратит войну, что Путину позвонил, 
хотя не звонил, – ни о чем. Трамп будет ре-
шать вопросы в интересах США и никак – в 
интересах мира.

Я могу предположить, что он может предъ-
явить России длинный перечень невыпол-
нимых условий урегулирования ситуации 
вокруг Украины, которые будут означать наш 
проигрыш. Завершить конфликт такой ценой 
нам не нужно, но тогда Трамп может усилить 
поддержку Украины так, как не поддерживал 
ее даже Байден!

Вот почему для нас Трамп более сложный 
«спарринг-партнер», чем была бы Харрис, 
и выступление нашего президента на Вал-
дайском форуме было адресовано не только 
тем, кто его слушал в зале. Это послание и 
новому Президенту США, и его окружению, 
и коалиции западных стран, которая теперь 
будет складываться заново.

А послание Владимира Путина очень про-
стое: на кону стоят жизненные интересы 
нашей страны, и отстаивать их мы будем до 
конца. «Зачем нам такой мир, где не будет 
России?» – спросил однажды наш президент.

– Возможны ли контакты Владимира 
Путина и Трампа до его инаугурации?

– Не думаю. Любые контакты должны 
иметь практическое значение, а до 20 января 
у Трампа не будет реальной власти, и любые 
его слова могут остаться только словами. 
Вспомните, как он перед выборами нелестно 
высказался о Зеленском и тут же встретился 
с ним.

– Мы еще ничего не сказали о форуме 
БРИКС.

– Это очень важное мировое событие, 
может быть, номер один! В чем смысл эконо-

мического давления коллективного Запада 
на Россию, которое началось еще до СВО, в 
2014-м году, когда Крым вернулся домой? Он 
был в разрушении нашей экономики, и всем, 
даже многим россиянам, казалось, что это 
случится за считанные недели или месяцы.

Такие опасения были основаны на страхе 
и инфантилизме тех, кто бежал из России, их 
неверии в страну, в ее возможности сопро-
тивляться и выстоять. Также просчитались 
и западные политики.

Мы доказали всему миру и прежде всего 
себе, что обладаем запасом прочности и 
колоссальными ресурсами для самостоятель-
ного развития. Более того, санкции пошли 
нашей экономике на пользу.

Наши фермеры просто пляшут от радости, 
что они могут производить продукцию в лю-
бых объемах и не испытывать конкуренции. 
Теперь нам не нужно везти молоко из Новой 
Зеландии, масло – из Голландии, а помидоры 
– из Турции…

Наконец, мы можем сами в достатке произ-
водить все необходимое, и деньги остаются 
в стране. Я уже не говорю о том, что наши 
полезные ископаемые теперь стали более 
доступными на внутреннем рынке для раз-
вития производства и строительства новых 
мощностей.

Только в связи с санкциями в стране сло-
жились условия для проведения полной 
газификации ее городов и сел. До этого же 
значительная часть газа продавалась за ру-
беж, а оттуда везли практически все товары, 
мешая собственному производству. 

Более того, туда же утекали и заработан-
ные на продаже наших богатств средства. 
Сегодня их туда уже не выведешь, не купишь 
виллу, роскошную яхту или футбольный клуб. 

Волей-неволей эти деньги остаются в стра-
не и работают в нашей экономике, и посмо-
трите, сколько масштабных инфраструктур-
ных проектов сейчас реализуется, несмотря 
на санкции. Строятся и летают самолеты на 
нашей элементной базе, а то ведь мы не могли 
«Сухой-суперджет» достроить!

Сегодня наша страна получила уникальный 
шанс для развития, а коллективный Запад 
ошибся.

– А почему они просчитались?
– Сегодня на Западе почти не осталось 

грамотных аналитиков и специалистов по на-
шей стране. Советологи ушли в мир иной, по-
коление помладше уже не у дел, а нынешние 
«специалисты» живут в плену собственных 
иллюзий.

Вот они и насоветовали те шаги, от которых 
теперь сами страдают. Они не предполагали, 
что на форум БРИКС в нашу страну приедет 
столько лидеров государств и глава ООН.

И выяснилось, что никакой мировой изо-
ляции нашей страны не получается. Только 
Индия и Китай составляют половину всего 
человечества. А из полусотни стран западной 
антироссийской коалиции большая часть 
занимает территорию в четверть нашей 
Сибири.

Форум БРИКС – это еще одно послание За-
паду о том, что мир стал другим: окриком уже 
ничего не решишь, и волей-неволей придется 
договариваться. Уже в ближайшее время все 
это будет менять конфигурацию мирового 
взаимодействия.

– Спасибо вам большое за интервью, и 
надеемся, что оно будет не последним!

– Буду рад вернуться в вашу республику 
снова. Мира и процветания народу Северной 
Осетии!

СОЦИАЛЬНЫЙ АСПЕКТ О помощи  
государства в  реабилитации

Нанотехнологии 
в действии

Своевременное обеспечение инвалидов каче-
ственными протезно-ортопедическими изделиями 
поможет им скорее вернуть не только утраченные 
функции, но и социализироваться в обществе.   

Лолита МАМИЕВА.
Фото пресс-службы Отделения СФР по РСО–А

Управляющий Отделением СФР по РСО–А Аслан Мильдзихов в при-
сутствии комиссии ТСР вручил модульный протез бедра с микропроцес-
сорным управлением Владиславу Клисунову. Стоимость нанопротеза 
превышает 3,7  млн рублей. При выполнении  работ по обеспечению про-
теза нижней конечности были учтены индивидуальные характеристики 
последствий полученной травмы.

Военнослужащий, обладатель ордена Мужества и  медали «За заслуги 
перед Отечеством» 2-й степени, Владислав Клисунов сегодня работает 
в военном комиссариате г. Моздока. Он также был одним из защитников 
Южной Осетии во время известных событий 2008 года. За проявленное 
мужество был отмечен Благодарностью  Президента РФ.

Вручая герою протез, Аслан Мильдзихов также поблагодарил его за 
подвиг и отметил, что работа отделения СФР по обеспечению техниче-
скими средствами реабилитации  продолжится.   

НАУКА Топонимика помогает в изучении 
родного края

Важнейший 
продукт эпохи
Вопрос: «Почему так называется тот или иной 
географический объект?» – издавна интересовал 
людей. Этот вопрос не праздный и теперь. За 
всеми названиями скрывается много интересных 
исторических, географических и лингвистических 
фактов. Раскрытие их содержания имеет большое 
научно-познавательное и воспитательное значение. 

Феликс КИРЕЕВ,
кандидат исторических наук

Географические названия представляют явление историческое, 
так как они возникли в определенных социально-экономических ус-
ловиях; их появление, изменение и отмирание связаны с развитием и 
изменениями жизни в определенную эпоху. Топонимы отражают в себе 
те или иные моменты, факты исторического процесса: передвижение, 
столкновение, смешение и ассимиляцию племен и народов. Они также 
свидетельствуют о некоторых сторонах экономической жизни народов, 
например, указывают на очаги древней металлургии, на образ жизни и 
род занятий народов. Поэтому историкам топонимика дает дополнитель-
ный материал для изучения истории населения конкретной территории. 
И к изучению топонимики применимы методы исторической науки, в 
частности, работа с архивами и иными письменными источниками.

Данные подобных исследований важны для истории, географии и 
языкознания, усилиями представителей которых топонимика достигла 
значительных успехов в своем развитии.

Также необходимо учитывать, что название дается потому, что оно 
необходимо для человека, и дается по тому признаку, который в момент 
называния представляется ему самым важным.

Топонимика дает ценнейший материал для изучения истории языка, 
исторической лексикологии, языкового взаимодействия племен и на-
родов, словообразовательных законов. Также важны топонимические 
данные в изучении истории заселения и освоения территории, для вы-
явления миграционных путей, территорий и границ передвижения раз-
личных этнических групп в прошлом. Наименования иногда оказываются 
единственным неоспоримым свидетелем о давно минувшем факте.

Область применения этих данных все более расширяется. Велико 
значение топонимики в преподавании географии, истории и языка в 
школе. Каждый учитель хорошо знает, какой познавательный и вос-
питательный эффект получается, если, например, рассказать детям о 
людях, чьи имена увековечены на географической карте. Такой рассказ 
оживляет преподавание, увлекает учащихся, воспитывает в них любовь 
и уважение к своим славным предкам, к их заслугам перед Родиной, 
перед наукой. 

Часто они хотят узнать происхождение названия города или села, 
в котором живут, «своей» реки или озера. Не в упрек учителям будет 
сказано, что они могут оказаться в не совсем удобном положении, 
если у учащегося возникнет такой вопрос, а учитель не найдет на него 
правильного ответа.

В Северо-Осетинском государственном университете им. К.Л. Хета-
гурова завершается работа по созданию научно-популярного альбома 
«Топонимика ущелий Алании». Издание готовится при поддержке Рус-
ского географического общества, Российского исторического общества 
и Фонда «История Отечества».

В альбоме речь идет об основных географических названиях объек-
тов, находящихся в ущельях Северной Осетии – Алании. Они на слуху 
как у местных жителей, так и у многочисленных туристов, посещающих 
республику, но объяснить их этимологию далеко не каждый сможет.

На основании этимологического анализа географических названий 
Северной Осетии можно сказать, что в составе осетинской топонимии 
обнаруживаются, кроме осетинского (иранского), кавказский, византий-
ско-римский, тюркско-татарский, славянский слои (пласты).

Кроме того, имеется значительное количество необъяснимых назва-
ний. Однако, каким бы пестрым ни казался языковой состав топонимии 
Алании, основное количество названий здесь имеет прозрачное осетин-
ское (иранское) происхождение.

Еще необходимо учесть, что топонимы – продукт эпохи. Они испыты-
вают изменения в связи с преобразованиями в обществе. Мы нередко 
сами являемся свидетелями исчезновения одних названий и возникно-
вения новых географических терминов, рожденных следующей эпохой, 
экономическим, социальным и культурным развитием края.

Альбом «Топонимика ущелий Алании» рассчитан на языковедов, 
учителей географии и истории, на студентов и научных работников, но, 
несомненно, привлечет внимание широкого круга читателей, интересу-
ющихся краеведением.
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ЮБИЛЕЙ   Талантливый художник и большой патриот 
Осетии Жорж  ГАСИНОВ отмечает свой юбилей 

МАСТЕР КИСТИ 
И ЗНАТОК ИСТОРИИ
Он избегает громких и пафосных сравнений, и все же поистине 
народному художнику РСО–А, члену Союза художников РФ, актеру 
и танцору, знатоку истории и фольклора Жоржу Гасинову – 85 ЛЕТ!

Лолита МАМИЕВА 

Человек, вобравший в себя столько та-
лантов, не может быть каким-то обычным и 
приземленным. Через всю свою жизнь он с 
достоинством проносит  свою самобытность 
и непохожесть, показывая через свое творче-
ство и даже внешне свой богатый внутренний 
мир, глубину взглядов и рассуждений.

Жорж Гасинов родился и вырос в Садоне. 
В те тяжелые военные и послевоенные годы 
мальчишка, впитывая от матери народные 

сказания, рос с мечтой стать художником и 
обязательно рисовать таких героев.  Первые 
творческие пробы  юного мастера были из 
глины, затем он начал работать с камнем, 
рисовал на обложке и страницах книг. 

Отслужив в армии, Жорж Иналович осуще-
ствил свою мечту, поступив в Цхинвальское 
художественное училище им. М. Туганова. Там 
раскрылся его природный дар, соединенный 
с чувством  прекрасного. Усилия преподава-

телей, которые придали его таланту благо-
родную огранку, полностью оправдались. 
Позже, будучи уже членом Союза художников 
РФ, Жорж Гасинов выставлялся в Германии, 
его картины хранятся в музеях и в частных 
собраниях коллекционеров по всему миру. 

Значительное место в творчестве художни-
ка занимают полотна, посвященные родной 
Осетии и ее непростым историческим вехам. 
Сами названия картин говорят о том боль-
шом чувстве, которое художник испытывает 
к своей малой родине и ее неповторимой 
красоте, о духовной связи с далекими пред-
ками. Они притягивают своим безупречным 
исполнением,  сюжетами и названиями, вновь 

рождая интерес к историческим персонажам 
и событиям: «Царь Алании Итаз», «Дургулель 
Великий», «Задалески Нана», «Дарьял», 
«Храм Суана», «Аланский храм в Сентах», 
«Осетинский танец», «Скалы и цветы» и др.

Богатая творческая биография юбиляра 
изобилует различными интересными фак-
тами. Вспомним о некоторых из них и мы. 
На основе своих многочисленных археоло-
гических раскопок Жорж Гасинов  создал  
серию  работ, показав  через живопись наших 
далеких предков-скифов, сарматов и алан. 
Он реконструировал их костюмы и оружие.  
Много времени художник посвятил изучению 
этой темы в библиотеках и архивах Москвы, 
Санкт-Петербурга и Астрахани. В одном из 
своих интервью Жорж Гасинов рассказал об 
истории поиска герба древнескифского царя 
Атея  III века. Поиски в 70-х годах прошлого 
века привели его в Ленинградский музей эт-
нографии. Но там он обнаружил лишь  печать. 
Затем  ученые Эльбрус Кантемиров и Борис 
Бароев направили его к ученому-историку 
Георгию Тогошвили, который жил в Тбилиси 
и мог помочь ему в поисках. Герб был обна-
ружен.

«В ХVIII веке грузинский ученый Баграти-
он Вахушти провел колоссальную работу 
– составил общие карты Кавказа, а также 
каждого из кавказских государств. В этих 
рисунках мы обнаружили герб Алании–Осе-
тии», – позже вспоминал Жорж Иналович. 
Обойдя все возможные препятствия, одно из 
них – запрет на прикосновение к экспонатам, 
художник сумел сделать  точную акварельную 
копию Аланского герба  и привез ее в Осетию.

После окончания художественного училища 
Жорж Гасинов  успешно сдал экзамены во 
ВГИК. И здесь он оставил яркий след, до-
казав, что талантливый человек – талантлив 
во многом. На киностудии им. А. Довженко 
снялся в фильмах «Жемчужина», «Дума о 
Ковпаке», «Ярослав Мудрый» и других кино-
картинах. В некоторых из них  сам исполнял 
сложные каскадерские трюки на лошадях. 
Работал главным художником в фильмах 
«Фарн», «Горец», «По следам Карабаира», 
«Голос матери».

Художник ярко заявил о себе и как соз-
датель эскизов сценических костюмов для   
спектаклей Дигорского госдрамтеатра «Алан-

ты Нана» и «Две сестры». Он  также ставил 
танцы как балетмейстер для нескольких тан-
цевальных коллективов, и среди них ансамбли 
«Алан», «Симд» и «Цин». И здесь проявились 
его любовь к танцевальному искусству Осетии 
и неподдельное мастерство.

Разноплановый художник, работающий 
в графике, декоративно-прикладном ис-
кусстве, портретист, монументалист, знаток 
истории, этнограф  – сколько талантов со-
единилось в одном человеке!  И свой дар вот 
уже много лет он бескорыстно отдает своему 
любимому народу и Осетии. Верим, что впере-
ди у юбиляра  еще много творческих открытий 
и свершений! 

 СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ    Помощь тыла фронту в годы войны была необходима, как воздух

«КРАСНЫЙ ОБОЗ»
Впервые о «красных обозах» я услышала от своего соседа-фронтовика Т. Т. ХУДАЛОВА – орденоносца, доктора 
исторических наук, автора многочисленных книг о Великой Отечественной войне. Он как раз тогда собирал о 
них материалы, рылся в архивах, встречался о теми, для кого события того времени стали святыней. Да и сам 
Темирсолтан Темирболатович был прекрасным рассказчиком, неутомимым пропагандистом истории Осетии. 
Беседовать с ним было удовольствием и исключительно полезным занятием. Так происходило и в тот раз. Он говорил 
об этом замечательном явлении с таким подъемом, что не запомнить его рассказ было просто невозможно.

Валентина БЯЗЫРОВА,
заслуженный учитель РФ

Конец 1941 года. Тяжелейший пери-
од войны. Только что созданный Фонд 
обороны начал интенсивную работу. 
И наши земляки в едином порыве, 
даже не взвешивая никакие «за» и 
«против», старались выполнить свой 
патриотический долг. Каждый делал 
это по-своему. Работники заводов 
перечисляли в Фонд деньги. Нет, не 
только те, что зарабатывали, специ-
ально выполняя сверхурочные зада-
ния, но и из своих личных сбережений. 
А колхозники отправляли Красной Ар-
мии продукты питания сверх установ-
ленного плана; кроме того, засевали 
сельскохозяйственными культурами 
отдельные участки колхозной земли 
специально для помощи фронту. По-
всеместно в Северной Осетии шел 
сбор для красноармейцев полушубков, 
теплых носков, перчаток, валенок, 
шапок-ушанок. Вначале, конечно, все 
это было стихийно. А потом пришла 
очередь «красных обозов».

Первыми проявили инициативу и 
организовали «красный обоз» кол-
хозники Орджоникидзевского района. 
Они сдали на государственные за-
готовительные пункты большое ко-
личество продуктов. Такому примеру 
нельзя было не последовать. И районы 
нашей республики даже соревнова-
лись между собой в том, кто окажет 
фронту большую помощь. Все это 
было очень органично и естественно, 
и никто не выпячивал своих заслуг, не 
требовал особого внимания, похвалы 

– люди просто хотели, жертвуя подчас 
последним, хотя бы на миг, на йоту 
приблизить нашу Победу, в которую 
свято верили, несмотря на то что враг 
рвался сюда, к Кавказу, уверенно и 
дерзко захватывая с тяжелейшими 
боями пядь за пядью советские зем-
ли. Но наши земляки были убеждены: 
такое не может продолжаться вечно. 
Они верили в это с первого дня той 
великой войны. Врага остановят. Вот 
почему наши «красные обозы» шли и 
шли... Они были, как воздух, нужны 
нашей армии, и люди хорошо понимали 
это. Да, наш тыл поднялся тогда на 
небывалую высоту. И все это было в 
едином порыве. И часто думается, не 
этот ли факт больше всего на свете 
обеспечил нашу Победу, поддержал 
нашу армию...

Мне довелось и самой встретиться 
с участниками «красных обозов», 
вернее, с их детьми и внуками. Я была 
поражена, когда услышала о том эн-
тузиазме, с которым собирали необхо-
димое фронту, например, в Карджине. 
Колонны грузовиков (а бывало и про-
сто телег), украшенные плакатами, 
лозунгами, призывами, написанными 
специально для таких дней, везли на 
приемные пункты зерно, рогатый скот, 
овощи, сыр, мед, молоко...

Сослан Макеев, Казбек Моргоев, 
Каурбек Колиев, Дуня Хабалова, 
Мария Троицкая... Они ничего не жа-
лели, так же как и все жители нашей 
республики. «Мой дед считал, что 
«красные обозы» – это святое дело. 
При этом никто не бывал обижен. Как-
то один из внуков Сармата Цомаева 
принес зачитанную до дыр книгу Ко-
ста Хетагурова на осетинском языке. 
Мальчишка так искренне был уверен 
в том, что она будет тоже нужна там, 
на фронте, что старшие не смогли 
ему отказать... И стихи Коста тоже 
отправились на передовую...» – рас-
сказывал Беса Колиев.

Эшелоны с подарками от наших 
земляков двигались на разные фронты 
– Юго-Западный, Белорусский, Севе-
ро-Кавказский. Всего за годы войны 
в действующую армию из Северной 
Осетии было отправлено тридцать 
эшелонов с продовольствием, теплы-
ми вещами и другими гостинцами для 
советских воинов. 

А об этой незабываемой встрече я 
впервые услышала от К. Г. Дзесова, 
нашего осетинского писателя, когда 
он был гостем пионеров моего клас-
са. После рассказа о своей интерес-
нейшей книге «Памятник из песни и 
камня», которую мы тогда прочитали 
с большой пользой для себя, Кудзаг 
Габрелович вспомнил о тех незабы-

ваемых впечатлениях, оставшихся у 
него после памятных встреч с теми 
людьми, о ком написать он еще только 
намеревался. И мы, не сводя глаз с 
этого человека, судьба которого была 
настолько нелегкой, слушали о том, 
как в конце 1943 года один из знако-
мых Дзесова сопровождал огромную 
посылку с кавказскими бурками. Их 
везли в 6-ю гвардейскую кавалерий-
скую дивизию. В ее составе сражался 
отдельный осетинский кавалерийский 
эскадрон. Вместе с гостинцами наши 
земляки послали свои наказы бойцам, 
сводящиеся к одному-единственному: 
«Верим в вас, ждем с победой!» Эти 
бурки вручили каждому из команди-
ров этого эскадрона. Среди офицеров 
был гвардии старший лейтенант В. 3. 
Тотиев. Именно через него командо-
вание дивизии прислало тогда благо-
дарность всему осетинскому народу. 
Письмо было адресовано секретарю 
Северо-Осетинского обкома ВКП(б). В 
нем командир 6-й гвардейской кавди-
визии гвардии полковник П. Брикель 
писал: «Народ осетинский показал 
себя в боях за освобождение Смолен-
ской области и Белоруссии отважным 
героем, за что наша дивизия получила 
недавно орден Суворова 2-й степени». 

И такое письмо было далеко не 
единственным. И за «красными обо-
зами» последовали новые начинания 
наших земляков. Впрочем, их по сло-
жившейся уже традиции нисколько не 
отделяли от самих «красных обозов», 
потому что это было таким же порывом 
истинного патриотизма. Как и все со-
ветские люди, наши земляки с самого 

начала войны приступили к сбору де-
нежных средств в Фонд обороны стра-
ны на строительство танковых колонн, 
бронепоездов и авиаэскадрилий. Они 
сдавали облигации, подписывались 
на военные займы, безвозмездно тру-
дились на массовых воскресниках. И 
все по-прежнему шло в Фонд обороны.

На средства, собранные нашими 
земляками, были построены танко-
вая колонна «Колхозник Северной 
Осетии» и три эскадрильи боевых 
самолетов. Назвали их очень симво-
лически – «Защитник Владикавказа», 
«Социалистическая Осетия», «Коста 
Хетагуров». А члены сельхозарте-
ли «Заря» Моздокского района при-
обрели боевой самолет новейшей 
конструкции и вручили его своему 
земляку – летчику, Герою Советского 
Союза Геннадию Цоколаеву. Наши 
же комсомольцы тоже собрали деньги 
на строительство звена самолетов-ис-
требителей «Комсомолец Северной 
Осетии» и просили передать это зве-
но своему земляку генерал-майору 
И. М. Дзусову, ставшему впослед-
ствии тоже Героем Советского Союза.

А как отличились рабочие наше-
го вагоноремонтного завода имени 
С. М. Кирова! С приближением фронта 
к городу (это было осенью 1942 года) 
они проделали огромную работу: ре-
монтировали боевую технику и раз-
личные виды вооружения для Красной 
Армии. А этот факт поистине неповто-
римый. По заданию Владикавказского 
комитета обороны коллектив завода 
своими силами построил бронепоезд 
«Владикавказец». Средства на это 
строительство тоже собрали трудя-
щиеся республики. Сколько сил было 
брошено на это большое дело! Люди 
не спали сутками, работали днем и 
ночью. И вот бронепоезд был готов. 
Через некоторое время личный состав 
его сообщил, что «Владикавказец» 
уничтожил более 5 тысяч гитлеров-
ских солдат и офицеров, 42 орудия, 47 
минометов, 214 автомашин, 20 танков, 
85 повозок с боеприпасами и военным 
имуществом. Это к маю 1943-го, когда 
до конца войны было еще так далеко... 
Сколько же еще подвигов совершил 
наш «Владикавказец»! Значит, стара-
ния земляков были не напрасны. 

Не мог не поразить меня и такой 
факт. Учителя нашей городской шко-
лы №13 выступили с призывом собрать 
деньги на строительство авиазвена 
«Учитель Северной Осетии». Работ-
ники 26-й школы, например, внесли 
на это свой пятидневный заработок, 
учителя Правобережного района – 30 
процентов месячного заработка. Да 
разве только они! К большому сожале-

нию, сведений о боях этого авиаотряда 
у нас просто не сохранилось, но то, что 
он оправдал доверие моих коллег, – 
это безусловно. Иначе и быть не могло!

А 23 декабря 1942 года, когда фа-
шистов уже решительно гнали с на-
шей земли, ко всем женам фронто-
виков Северной Осетии обратилась 
сотрудница республиканской конторы 
Промбанка Айкануш Фолосьянц, при-
звавшая поддержать предложение 
инженера Александры Смирновой 
открыть текущий счет на постройку 
танковой колонны имени жен фрон-
товиков. «Мы все, жены фронтовиков, 
– говорила Айкануш, – должны горячо 
поддержать патриотический почин 
нашей подруги. Я вношу из своих 
сбережений 500 рублей и приглашаю 
вас всех последовать моему примеру. 
Этим мы поможем нашим мужьям 
и братьям еще крепче бить гитле-
ровских мерзавцев, посягающих на 
нашу жизнь, на жизнь наших детей». 
И к сентябрю 1943 года нужная сумма 
была собрана. А в 1944 году горняки-
садонцы сдали огромную денежную 
сумму на строительство еще одной 
танковой колонны, за что им была вы-
несена благодарность Председателя 
Государственного Комитета Обороны 
СССР И. В. Сталина.

И еще один «красный обоз» шел из 
нашей Осетии на разные фронты Ве-
ликой Отечественной. Он был совсем 
необычным. Особенным. Письма... 
Сотни, тысячи писем... Десятки ты-
сяч... Красноармейцам так важно было 
ощущать моральную поддержку своих 
близких. И письма – коллективные и 

индивидуальные – нескончаемым по-
током шли на фронт.

Средства массовой информации 
часто публиковали открытые письма 
трудящихся. Например, 20 августа 
1941 г. в газете «Социалистическая 
Осетия» было помещено письмо жен 
рабочих Садонского комбината, в 
котором женщины говорили: «Желаем 

вам, товарищи, еще больших успехов в 
борьбе с обнаглевшими фашистскими 
бандами. Мы, оставшиеся в тылу, все 
свои силы отдадим фронту, мобили-
зуем все средства, для того чтобы 
разбить гитлеровские полчища». Под 
письмом стояли подписи: «Каирова – 
мать пяти сынов, ушедших на фронт, 
Тотиева – мать красноармейца и ко-
мандира РККА, Кантор – мать двоих 
сыновей – бойцов Красной Армии, 
Зинаида Тотиева, проводившая в 
Красную Армию двух братьев и мужа».

Большой силой морального воз-
действия обладали материнские на-
казы бойцам. «Дорогой сын Казбек! 
– писала Даго Карсанова на фронт 
своему сыну, Герою Советского Союза 
К. Карсанову. – Не щадя сил, храбро 
сражайся с врагом, отомсти ему за 
все злодеяния, причиненные совет-
ским людям. Благословляю тебя на 
новые подвиги! Жду домой с полной 
победой». «Мой тебе наказ, сынок,– 
обращалась к своему сыну Иосифу 
Софья Плаховна Бутхудзе, – не жа-
лея сил, бей фашистов, а потом с по-
бедой приезжай домой».

Письма писали и в госпиталях, в 
большом количестве размещенных 
на всей территории нашей республи-
ки. Письма родным, близким, одно-

полчанам раненых красноармейцев. 
Дети и подростки, врачи и медсестры, 
население нашей Осетии делало все 
возможное, для того чтобы подарить 
раненым надежду на выздоровле-
ние, обеспечить достойное лечение, 
создать условия для  возвращения в 
строй. И это был тоже своеобразный 
«красный обоз» удивительной добро-
ты, ни с чем не сравнимого благород-
ства и щедрости. 

О том, какой поддержкой и вни-
манием местного населения были 
окружены медицинские учреждения 
на территории Северной Осетии в 
годы Великой Отечественной войны, 
писал в 1980 году из Ленинграда быв-
ший начальник полевого подвижного 
госпиталя №2417 полковник медицин-
ской службы в отставке И. Озолин: 
«...Вспоминаю гостеприимное на-
селение Даргавса, с которым у нас, 
а именно у меня как единственного 
врача медицинской группы в Даргав-
се, сложились очень теплые, даже 
дружеские отношения.

Новый 1943 год мы встретили там 
же, а в начале января необходимость 
эвакуации раненых через горы отпала, 
мы покинули гостеприимный Даргавс.

Провожать нас пришло практически 
все население. На наших глазах и гла-
зах многих местных жителей блестели 
слезы.

Мне не стыдно об этом вспомнить, и 
теперь, по прошествии стольких лет, 
я об этом пишу с гордостью и мечтаю 
побывать там еще раз, обнять милых 
моему сердцу друзей-осетин».

А сколько людей в самом начале 
Великой Отечественной было эваку-
ировано сюда, в Северную Осетию! 
Отовсюду! Из Молдавии, с Украины, 
из Прибалтики, Карелии, Москвы, Ле-
нинграда, с Севера, из центра страны – 
Тулы, Курска, Орла, Воронежа... Люди 
приезжали, не имея буквально ничего, 
сорванные жестоким ветром войны со 
своих родных мест. Они нуждались во 
всем, проблемы возникали на каждом 
шагу, не хватало порой самого элемен-
тарного. А ведь обеспечить работой, 
жильем, устроить на учебу нужно было 
более 20 тысяч человек. Вдумайтесь, 
пожалуйста, в эту цифру – 20 тысяч... 
И у каждого была своя судьба, своя 
жизнь.

И наши земляки заботились о рас-
квартировании эвакуированных, по-
могали им всем, чем могли. Везти 
приезжих к месту жительства (а часто 
это была сельская местность) было не 
на чем, потому что не хватало машин, 
использовали в основном гужевой 
транспорт, а иногда люди шли к буду-
щему месту своего жительства просто 
пешком. И там их надо было согреть, 
накормить, одеть. И опять выручали 
все те же «красные обозы». Наши зем-
ляки по-братски делились с оказавши-
мися в беде людьми всем, чем только 
могли. Вещи собирали, как говорится, 
всем миром, считая это своим челове-

ческим долгом. А сколько продоволь-
ствия было отпущено приехавшим из 
республиканских фондов! И люди, при-
бывшие сюда из прифронтовых зон, 
сумели оценить это. Когда гитлеровцы 
подошли вплотную к нашему городу, 
эвакуированные не покинули его. Они 
продолжали вместе с коренным насе-
лением рыть окопы, противотанковые 
траншеи, трудиться на производстве. 
А многие из них не уехали отсюда и по-
сле войны, поселились здесь навсегда. 
Наши земляки, протянувшие им руку 
помощи в трагическую пору военного 
лихолетья, разделившие с ними кров 
и пищу, горечь потерь и радость побед, 
стали для них родными. 

Оглянитесь вокруг, поинтересуй-
тесь, пожалуйста, тем, что рядом. И 
откроется столько нового! Человече-
ская доброта. Она всегда безмерна и 
бесконечна. Она поистине необъяс-
нима и по-настоящему притягательна. 
Вот почему, мне думается, о «красных 
обозах» будут писать еще не раз. Вот 
почему их будут помнить всегда. Ведь 
они, как и незабвенный подвиг совет-
ских солдат, – символ нашей Победы. 
Да, «красные обозы» – это сотни тысяч 
наших земляков – тружеников тыла. 
И хочется поклониться им до земли, 
потому что они этого достойны.

« Первыми проявили инициативу и 
организовали «красный обоз» колхозники 

Орджоникидзевского района. Они сдали на 
государственные заготовительные пункты большое 
количество продуктов. Такому примеру нельзя было 
не последовать. И районы нашей республики даже 
соревновались между собой в том, кто окажет фронту 
большую помощь. Все это было очень органично и 
естественно, и никто не выпячивал своих заслуг, не 
требовал особого внимания, похвалы – люди просто 
хотели, жертвуя подчас последним, хотя бы на миг, на 
йоту приблизить нашу Победу, в которую свято верили, 
несмотря на то что враг рвался сюда, к Кавказу, 
уверенно и дерзко захватывая с тяжелейшими боями 
пядь за пядью советские земли». 



ПРЕЗЕНТАЦИЯ    Книга «Улицы Владикавказа. Именами героев» поступит в библиотеки школ столицы 
республики

«НАЗВАНЬЯ УЛИЦ – СКРОМНЫЕ ТАБЛИЧКИ, 
ОНИ, КАК ВЕСТОЧКИ, С ТОЙ ОГНЕННОЙ ПОРЫ»
В республиканском Доме дружбы народов состоялась встреча члена Союза 
журналистов России, заслуженного работника культуры Северной Осетии, 
краеведа, поэта и прозаика, фотографа, общественного деятеля Владимира 
ИВАНОВА с почитателями его таланта, а также с учащимися школ. Повод – выпуск 
его новой книги, по сути, сборника еженедельных статей в газете «Владикавказ», 
в которой Владимир Александрович некоторое время был главным редактором, 
а ныне трудится в качестве корреспондента. 

Тамара БУНТУРИ.
Фото Р. ХАЧАТРЯНА

В переполненном зале предста-
вители Совета ветеранов, силовых 
структур, общественных организа-
ций, учебных заведений. В президи-
уме – первый заместитель министра 
по национальной политике и внеш-
ним связям РСО–А Андрей Бес-
сонов, государственный советник 
Главы РСО–А–А Елена Тебиева, 
советник главы АМС г. Владикавка-
за Казбек Мамаев, представитель 
МОД ВСО «Иры стыр ныхас» Юрий 
Дзекоев, директор Дома дружбы 
народов РСО–А Александр Охот-
ников, советник министра РСО–А 
по национальной политике и внеш-
ним связям, секретарь Обществен-
ного совета г. Владикавказа Тамара 
Кайтукова. Также на презентацию 
прибыла делегация Агентства раз-
вития молодежных инициатив из 
Ростова-на-Дону. 

В сборнике, который еще прият-
но пахнет типографской краской, 
рассказы о героях Великой Отече-
ственной войны, память о которых 
увековечена в названиях улиц Го-
рода воинской славы Владикавказа 
– всего 46 улиц, в том числе улица 
Неизвестного солдата, Площадь 
Победы и т.д. Все эти улицы нам зна-
комы, там живем мы с вами, наши 
родственники, друзья. Со временем 
имена забываются, уходят в про-
шлое, да и само название давно уже 
стало некой частью городской гео-
графии… Наверное, это неизбежно, 

но не хотелось бы, что следующие 
поколения механически повторяли 
эти славные фамилии, даже не вспо-
миная о том, какая богатая история 
за ними кроется. 

«На протяжении года в газете 
«Владикавказ» выходили мои ста-
тьи о героях Великой Отечествен-
ной войны, – рассказывает автор. 
– Совет ветеранов города подска-
зал мне собрать их в один сбор-
ник. Так я и сделал, изучил много 
первоисточников. Искал нужные 
данные в Интернете, и получилась 
книга. Надеюсь, она будет полезна 

для будущих поколений, педагогов, 
которые занимаются вопросами 
краеведения». 

По просьбе журналистов Вла-
димир Иванов озвучил и свою лю-
бимую улицу – Ватутина. Почему 
именно она? Да, потому что «шесть 
счастливых лет своей юности я 
прожил в общежитии университета 
на углу улиц Ватутина и Бутыри-
на». К слову сказать, у Владимира 
Александровича два высших об-
разования – химико-биологическое 

и юридическое и огромный опыт 
комсомольской и партийной работы. 

Книга издана тиражом 300 экзем-
пляров. Автор благодарит за по-
мощь и содействие в издании книги 
главу МО г. Владикавказ – главу 
АМС г. Владикавказа Вячеслава 
Мильдзихова, директора Фонда 
развития предпринимательства 
АМС г. Владикавказа Зелимхана 
Купеева, предпринимателей За-
ура Каркусова и Эрика Цахилова. 
Научным консультантом высту-
пил кандидат исторических наук 
Феликс Киреев. «Вы держите в 

руках книгу, приуроченную к знаме-
нательной дате в истории нашего го-
рода: 240-летию со дня основания, 
– написал в предисловии Вячеслав 
Мильдзихов. – Не менее значимым 
событием в уникальной судьбе 
столицы Северной Осетии стало 
присвоение Владикавказу звания 
«Город воинской славы» 8 октября 
2007 года. Это звание Президент 
Российской Федерации Владимир 
Путин присвоил городу по достоин-
ству. Но его нужно и оправдывать. 

Это и забота о ветеранах, детях 
войны, о сохранении памяти о за-
щитниках Отечества и т.д. Надеем-
ся, что решению этих архиважных 
задач послужит и эта книга». Свое 
слово на страницах сказал и пред-

седатель Общественного совета 
г. Владикавказа Михаил Шаталов, 
ведь именно Совет ходатайство-
вал об издании этой книги. «Слова 
«Никто не забыт, ничто не забыто» 
должны быть актуальными всегда. 
Наша задача – разбудить человече-
скую память». 

Выступающие говорили о цен-
ности данного издания, о том, что 
книга возвращается в нашу жизнь, 
благодарили Владимира Иванова 
за труд и его гражданскую позицию. 

Также был отмечен и издатель-
ский коллектив во главе с Андреем 
Донченко. Но книга – это живой 
организм, как, впрочем, и город, и 
его улицы. А поэтому она будет до-
полняться и переиздаваться. 

Особо стоит отметить ребят, кото-
рые рассказали о героях, чьи имена 
носят их школы и улицы, где рас-
положены школы. Например, улица 
Зои Космодемьянской. Ученики 
гимназии № 16 отлично подготови-
лись, представили видеоролик, но… 
Тамара Габоевна Кайтукова очень 
к месту процитировала отрывок из 
поэмы «Зоя» Маргариты Алигер, и 
это было отличным дополнением к 
выступлению школьников. 

В финале состоялась церемония 
награждения. Автор книги удосто-
ился Почетной грамоты за подписью 
Леонида Слуцкого (руководитель 
ЛДПР). Также ему и Феликсу Ки-
рееву представитель Российского 
фонда мира в Северной Осетии 

Виктор Беляев вручил грамоты 
фонда. Юбилейной памятной ме-
дали были удостоены и гости из 
Ростова-на-Дону. 

Ну, а Владимир Иванов уже в по-
иске материалов для новых статей: 
«В нашем городе есть образова-
ния, называемые «сторонки». Они 
существуют давно, но известно о 
них мало. Хочу развить эту тему. 
Сначала в газете «Владикавказ», 
а если будет интерес, то появится 
и книга».
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По вопросам размещения 
рекламы и платных 

объявлений обращайтесь 
по телефонам: 

25-11-18, 25-93-72.

ПОЗДРАВЛЕНИЯ

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

Уважаемый 
Эльбрус Хадахсикоевич КОМАЕВ!

Дорогой наш Элик!
В особенный для осетин праздник Джеоргуыба ты от-

мечаешь свой ЮБИЛЕЙ! Это, наверное, символично: пусть 
Уастырджи тебя оберегает на жизненном пути! 

Как жаль, что словами не выразить всю нашу благодар-
ность, любовь и уважение к тебе за мудрость и заботу обо 
всех Комаевых. Желаем тебе и всем твоим близким счастли-

вых лет жизни, сил, энергии на многие 
годы. Пусть судьба принесёт ещё 
много радостных и благополучных 
дней в твою жизнь, чтобы твоя ще-
драя душа находила отклик, при-
знательность в новых поколениях!

Моздокские КОМАЕВЫ.

ПРОФОРИЕНТАЦИЯ   Знаменитое стихотворение Маяковского 
«Кем быть?» появилось на свет в далеком 1928 году, но не утратило 
актуальности и в наши дни 

«Я Б В РАЗВЕДЧИКИ ПОШЕЛ…»

Уже в школьном возрасте все дети мечтают кем-то стать. Мальчишек привлекают 
героические профессии летчика, спасателя, пожарного, а кто-то мечтает стать банкиром. 
Девочки грезят о карьере модели, артистки, врача. 

Карина МОВСЕСОВА, 
специалист по связям 
с общественностью 

Важная роль в профориентационной 
работе принадлежит не только учите-
лям, родителям, но и библиотекарям. 
Поэтому у работников Республикан-
ской детской библиотеки возникла 
идея: цикл встреч с интересными людь-
ми «Азбука профессий». Цель – позна-
комить читателей через книги и живые 
встречи с интересными людьми, кото-
рые расскажут о своем любимом деле. 

Первым гостем наших встреч стал 
Сослан Плиев. Директор североосе-
тинского театра КВН. Самый известный 
и читаемый блогер в Осетии. В 2011 г. 
стал победителем конкурса «Интернет 
премия ОсНет» в номинации «Лучший 
блогер». По образованию историк и 
юрист. 

Сослан поделился с детьми своим 
профессиональным опытом. Рассказал 
о профессии блогера и писателя. Под-
сказал детям, как найти себя среди 
многих профессий и выбрать интерес-
ную по душе.

Библиотека с ее сложившейся систе-
мой руководства чтением, широкими 
возможностями пропаганды литера-
туры может многое сделать по вос-
питанию у юношества общественно 
значимых мотивов выбора профес-
сии. На выставке вниманию читателей 
были представлены книги, благодаря 
которым ребята смогли узнать много-
образие мира профессий, а богатый 
жизненный опыт позволил авторам 
этих книг представить объективный 
взгляд на профессию.  

В романе В. Дудинцева «Белые одеж-
ды» рассказывается о работе ученого-
биолога. Книга А. Макаренко «Педа-
гогическая поэма» – о деятельности 

педагога. Это произведение вдохно-
вило сотни людей на педагогическое 
поприще. О профессии врача можно 
узнать из книг А. Чехова и М. Булгакова. 
Книга «Семнадцать мгновений весны» 
Ю. Семенова – об амплуа разведчика. 
А братья Стругацкие в своем произ-
ведении «Понедельник начинается 
в субботу» рассказали о профессии 
программиста.

 В заключение часа профориентации 
ученики сделали вывод, что на све-
те много разных профессий, каждая 
из которых необходима и важна, но 
выбрать нужно по душе. Надеемся, 
что полученная информация помогла 
ребятам в этом. Ведь за фразой «вы-
бор профессии» стоит обдумывание 
профессионального жизненного пути, 
и уже сейчас они должны понять, что 
нужно стать мастером своего дела – 
только тогда будешь счастлив и споко-
ен за свое будущее.

ПОЛОЖИТЕЛЬНАЯ ДИНАМИКА

Кредитный портфель для 
малого и среднего бизнеса
На 1 октября 2024 года корпоративный 
кредитный портфель Северной Осетии 
увеличился на 7% и составил около 35 млрд 
рублей. В том числе обязательства субъектов 
малого и среднего предпринимательства 
перед банками в годовом выражении возросли 
на 17% и достигли 28 млрд рублей, их доля в 
общем объеме портфеля юридических лиц по 
кредитам – 80%.

Отделение Банка России – Национальный банк 
по Республике Северная Осетия – Алания.

Банки за девять месяцев текущего года предоставили субъек-
там МСП почти 26 млрд рублей заемных средств, что в 1,6 раза 
превышает показатель за аналогичный период прошлого года. 
Положительной динамике объемов кредитования во многом 
способствовало действие льготных государственных программ 
поддержки бизнеса.

В целом, в корпоративном сегменте более активно, чем в ян-
варе-сентябре 2023 года, кредитовались предприятия сельского 
хозяйства, строительства, торговли, а также компании, которые 
осуществляют операции с недвижимым имуществом.

Годовые приросты, указанные выше, корректируются с уче-
том валютной переоценки.

Поздравляем нашего дорогого, любимого 
Михаила Михайловича СУДАКОВА 

с 70-ЛЕТИЕМ!
Идут года, летят мгновенья, 
Твой на пороге славный юбилей!
Все для тебя улыбки, тосты, по-

здравленья. Пусть счастливо 
Твои проходят годы, душа всег-

да пусть будет молода! Усталость 
пусть покинет плечи, наша любовь 
всегда с тобой! 

Прекрасна жизнь, когда отмечен,
Наш путь отцовскою рукой!
Для нас ты – мудрый учитель, по 

самому важному предмету – Жизнь!
Мы  желаем тебе всегда быть 

таким смелым, разносторонним и увлеченным человеком, 
рядом с которым и другие люди смотрят на окружающий 
мир иначе, с доброй стороны. 

Пусть каждый твой день начинается с улыбки, 
пусть всегда прекрасным будет настроение, 

пусть жизнь радует счастьем и удачей!
За доброту, любовь и ласку, и за от-

цовский твой совет тебе, родной наш, 
мы желаем, здоровья, счастья, долгих 
лет!

ТВОЯ СЕМЬЯ!

Старейшина фамилии Найфоновых поздравля-
ет всех родных и близких с одним из самых главных 
и почитаемых праздников – ДЖЕОРГУЫБА!

Желаю всем крепкого здоро-
вья, радости, процветания. И 
пусть все ваши молитвы в эти дни 
будут услышаны!

Николай Иванович 
НАЙФОНОВ.

 ПРОДАЮ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  1-КОМ. КВ. общ. пл. 35 м2 
на 3 эт. 5-эт. пан. дома на ул. 
Московской (р-н магазина «Фо-
рум»); район удобный, вся ин-
фраструктура в шаговой доступ-
ности. Состояние – старенький 
косм. ремонт. Подойдет также 
под сдачу в аренду – 3,3 млн руб. 
Тел. 8-905-488-15-20.

   4-КОМ. КВ. пл. 140 м2 (косм. 
ремонт, кладовая + капитальный 
гараж) на 1 эт. 2-эт. дома на ул. 
Пушкинской, 2 (р-н МВД) – 100 т. 
р./м2. Тел. 8-989-742-38-64.

  ÄÎÌÀ 

  2-ЭТ. КИРП. ДОМ-ОСОБНЯК 
ИЗ 10 КОМН. с мансардой пл. 
600 м2 (во дворе также капит. 
кирпич. строение 4х18, куда вхо-
дят: летняя кухня 16 м2, зал 32 
м2 и гараж 24 м2) в Иристонском 
районе. Идеально подходит под 
мед. центр, гостиницу для тури-
стов, торговый центр и т. д. Тел.: 
8-918-829-66-58, 95-61-40.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ПРИВАТ. З/У 11 СОТ. (фасад-
ная часть 24 метра, все коммун. 
есть; ровный, чистый участок, 
идеальн. для стр-ва дома) 2-й 
Редант, ул. Цветочная – 6,5 млн 
руб.  Тел. 8-928-686-21-66.

  ПРИВАТ. З/У 5 СОТ. (ровный, 
чистый участок в экологическом 
районе города) на пр. Коста в 
СНО «Терек» – 2 млн руб. Тел. 
8-928-686-21-66.

  З/У 7 СОТ. в с. Гизели по ул. 
Пролетарской (все коммуника-
ции, транспорт рядом) – 1,1 млн 
руб. Разумн. торг. Тел. 8-905-488-
15-20.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ПЕПЛОБЛОКИ высокого 
качества – 31 руб./шт., рос-
сыпь и 33 руб./шт. – перевя-
занные. Обр.: КБР, с. Хатуей, 
тел.: 8-962-772-29-01, 8-968-
000-13-09.

  КАФЕЛЬ-КЕРАМОГРАНИТ 
(ЛИКВИД. ТОВАРА – цена 300 
руб./м2); МРАМОРНУЮ КРОШ-
КУ с кварцевым блеском (цвет 
белый); ЛЕКСАН-ПОЛИГАЛЬ-
ТЕПЛИЦЫ-ПРОФНАСТИЛ про-
зрачный, ЖЕСТЯНЫЕ ИЗДЕЛИЯ 
ДЛЯ КРОВЛИ ЛЮБОЙ СЛОЖ-
НОСТИ, в том числе водостоки. 
Дост. Обр.: ул. Х. Мамсурова, 
60, маг. «Лексан» (р-н спортком-
плекса «Юность»), тел.: 51-37-37, 
8-928-861-54-02, 8-989-133-50-51.

СДАЮ 
  1-КОМ. КВ. в общем дворе со 

всеми уд., на ул. Неведомского, 
4 (р-н к/т «Дружба») на длитель-
ный срок – 20 тыс. руб./мес. + газ, 
вода, эл-во – по счетчикам. Тел. 
8-918-822-26-03.

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-

дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Иски, кон-
сульт., запросы, оформление 
наследства «под ключ». Защита 
прав военнослуж. Адвокат РУДЬ 
ГАЛИНА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: 
ул. Некрасова, 2, тел. 8-918-826-
41-39.

  САНТЕХНИКА: отопле-
ние, установка котлов (на-
польный, стеновой) и ра-
диаторов; ванн, раковин, 
унитазов; замена стояков, 
канализац. И ДР. РАБОТЫ. 
Тел. 8-918-969-05-84.

  КАФЕЛЬНЫЕ РАБ., УСЛУГИ 
САНТЕХНИКА. Тел. 8-989-038-
14-00.

  Выполняем АСФАЛЬТ-
НЫЕ РАБОТЫ во дворах и на 
улицах. Менее 80 м2 не пред-
лагать. Тел. 8-918-822-28-21; 
51-44-65.

  ВЫПОЛНЯЮ СТРОИТЕЛЬ-
НЫЕ РАБОТЫ: фундамент, 
кладка, стяжка, штукатур-
ка, малярные работы. Тел. 
8-928-492-25-53.

 

  Изготавливаем: МЕТАЛ-
ЛИЧЕСКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, 
ПЕРИЛА, НАВЕСЫ из лекса-
на и профнастила. ПОКРА-
СКА ВОРОТ НА ДОМУ. Тел. 
8-918-822-54-42.
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ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

от 580 рублей с человека.

т. 99-72-99.

АО «ПРОМЖЕЛДОРТРАНС» 
(г. Владикавказ) 
ТРЕБУЮТСЯ:

• МОНТЕРЫ ПУТИ (рабочие по обслуживанию и 
ремонту железнодорожных путей),
• ЭНЕРГЕТИК, 
• СОСТАВИТЕЛИ ПОЕЗДОВ. 

Заработная плата от 45 000 руб. в зависимости от выработки. 
Работники обеспечиваются спецодеждой, спецпитанием, предо-
ставляется полный соцпакет, оформление по ТК РФ.

Обр.: г. Владикавказ, ул. Заводская, 1 (р-н з-да «Электроцинк»). 
Тел. 8-928-859-30-29.

ÎÎÎ «ÝËÈÒ-ÀÂÒÎ»
ТРЕБУЮТСЯ:

  АВТОСЛЕСАРЬ по ремонту 
ходовой части автомоби-
лей  марки «ГАЗ», «ВАЗ»;

  УЧЕНИКИ МАСТЕРА (обуча-
ем профессии автослесаря);

 ПРОДАВЦЫ АВТОЗАПЧАСТЕЙ 
(принимаем без опыта, об-
учаем 1с). 

ТЕЛ. 8-928-933-50-55.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

Â ÌÁÎÓ ÑÎØ Ñ. ÊÀÐÄÆÈÍÀ
требуются:

 УЧИТЕЛЬ МАТЕМАТИКИ 
с нагрузкой 28 часов
 ОФИЦЕР-ВОСПИТАТЕЛЬ 
 ГЛАВНЫЙ БУХГАЛТЕР
  ВОДИТЕЛЬ школьного 
автобуса, заработная плата 
35 тыс. руб.
Контактные тел.: 8-988-831-
35-27, 8-928-857-21-48.

СПРАВКА
о наличии о наличии 

медикаментовмедикаментов
в сети аптекв сети аптек

«Союз»«Союз»

ÒÅË.: 53-10-39,
ñ 9 äî 23 ÷àñîâ.
Перед употреблением 
медикаментов внимательно 
ознакомьтесь с инструкцией.

53-92-53, ñ 9 äî 23.

КАЧЕСТВО, ПРОВЕРЕННОЕ ВРЕМЕНЕМ

Нам 25 лет!   Ñ 1 ïî  30  íîÿáðÿ 2024 ã. ÑÊÈÄÊÀ 25% Deceuninck

Вниманию жителей республики!
ИП Туриев филиалов не имеет. Обращаться только по телефонам, указанным в объявлении

Реклама, объявления, соболезнования и поздравления 
принимаются в отделе объявлений газеты «Северная 
Осетия», а также по электронной почте gazeta@mail.ru и 
по телефонам: 25-11-18, 25-93-72. 

ÎÒÊÐÛÒ ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ

ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ 
ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»

Áîëüøîé àññîðòèìåíò òîâàðîâ è óñëóã, ïîëíàÿ Áîëüøîé àññîðòèìåíò òîâàðîâ è óñëóã, ïîëíàÿ 
îðãàíèçàöèÿ ïîõîðîííûõ è ïîìèíàëüíûõ îðãàíèçàöèÿ ïîõîðîííûõ è ïîìèíàëüíûõ 

ìåðîïðèÿòèé â ìåðîïðèÿòèé â ÐÀÑÑÐÎ×ÊÓ È ÊÐÅÄÈÒÐÀÑÑÐÎ×ÊÓ È ÊÐÅÄÈÒ..
(Кредит и рассрочка предоставляются с помощью банков-партнеров 

на платформе кредитного брокера mc.moneycare.su ПОЧТА БАНК, лиц. 
№ 650 от 09.04.2020).

Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, 
тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-88.тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-88.

Принимаются заявки на индивидуальные и коллективные посещения. 
Тел. для справок: касса – 54-81-25, администраторы – 53-24-75, 53-76-81.

ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÐÓÑÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ им. Е. ВАХТАНГОВА
НОЯБРЬ 2024 г. (154-й сезон)

22 ноября      Ф. Вебер

«ЗАНУДА»
Комедия в двух действиях.                            Начало в 18 часов. 

 23 ноября      М. Лермонтов

«МАСКАРАД»
Драма в 2-х действиях.                                    Начало в 18 часов.

 24 ноября     Эдуардо Де Филиппо

«С. СУББОТА В. ВОСКРЕСЕНЬЕ 
П. ПОНЕДЕЛЬНИК»

Комедия в 2-х действиях.                                  Начало в 18 часов.

(12+)

(16+)

(12+)

Судьба матча решилась 
в первом тайме

 «Алания» (Владикавказ) – «Ротор» (Волгоград) – 1:3 (0:3)
 16 ноября. Мелбет-Первая Лига, 19-й тур. Грозный, стадион им. Билимханова.
 Главный судья – Константин Аверьянов (Санкт-Петербург).
 «Алания»: Солдатенко, Багаев, Татаев, Москаленчик (Гурциев, 46), Бутаев, 

Цаллагов (Губиев, 46), Тарба, Хугаев (Макаров, 46), Гаглоев (Чимези, 57), Абдо-
ков (Тобоев, 73), Хадарцев.

 «Ротор»: Чагров, Швецов, Шумских, З. Плиев, Шильников, Семенов, Завезен 
(Морозов, 60; Агеев, 71), Болотов, Лаврищев (Таликин, 60), Мальцев (Соколов, 
78), Касимов (Плотников, 78). 

 Голы: Касимов, 9 – 0:1; Лаврищев,17 – 0:2; Мальцев, 34 – 0:3; Багаев, 90+1 
– 1:3.

 Предупреждение: Бутаев, 7.
 Удаление: Татаев, 89 (грубая игра).

 Противостояние знаковых команд середины 90-х 
годов смогли увидеть только болельщики на самом 
стадионе, так как видеотрансляция не состоялась из-
за технических неполадок на футбольной арене. Для 
поклонников красно-желтых этот момент был, может, и 
к лучшему, ведь волгоградцы шокировали хозяев поля, 
забив к 34-й минуте сразу три гола.

 Вячеслав СТЕПАНОВ

На девятой минуте после флан-
говой передачи набежавший Тимур 
Касимов буквально расстрелял ворота 
владикавказцев, открыв счет. За-
тем Дмитрий Лаврищев точно пробил 
метров с 15 и удвоил преимущество 
гостей. Михаил Мальцев совершил 
рейд почти с центра поля, ворвался 
в штрафную и отправил мяч в сетку. 
По сути, футболисты с берегов Волги 
решили все вопросы о победителе 
еще до перерыва. Однако подопечные 
Спартака Гогниева вскоре оправились 
от такого тройного нокдауна и стали 
создавать моменты. Тарас Гаглоев 

дважды бил из убойной позиции, но 
получалось немного неточно. Батраз 
Хадарцев ударил с десяти метров, но 
попал прямо в руки вратарю «Ротора». 

 Наставник «Алании» в перерыве 
сделал тройную замену и этим замет-
но оживил игру в нападении. После 
подачи Хадарцевым углового Алан 
Багаев пробил головой, но в створ во-
рот не попал. Через несколько минут 
Батраз Гурциев ударил также головой 

метров с пяти и угодил в сетку с об-
ратной стороны. Уильямс Чимези бил 
с близкого расстояния, и снова мяч в 
цель не угодил. Зато Сергей Макаров 
направил кожаный снаряд в ворота, 
однако вратарь Никита Чагров спра-
вился с этим ударом. Концовка полу-
чилась довольно жаркой, ведь сначала 
владикавказцы остались вдесятером 
после удаления Алексея Татаева за 
грубую игру. Ну, а в добавленное вре-
мя Багаев откликнулся на передачу 
Гурциева и головой вонзил мяч под пе-
рекладину, «размочив» счет. Увы, но 
красно-желтые потерпели очередное 
поражение в Грозном и продолжают 
оставаться в зоне вылета.

 В следующем туре «Алания» 23 
ноября на своем поле примет екате-
ринбургский «Урал». Тем временем 
во Второй Лиге «Алания-2» в заклю-
чительном матче сезона потерпела 
крупное поражение со счетом 2:6 
на выезде от клуба «Строитель» из 
Каменска-Шахтинского. Уже на 24-й 
минуте владикавказцы остались в 
меньшинстве после удаления Давида 
Дзахова, а оба гола у красно-желтых 
забил Давид Кокоев. 

ПРЕМЬЕРА    Жан-Батист Мольер сегодня актуален как никогда 

НАПОЛЕОН ИЛИ ВОИН-ОДИНОЧКА? 
Минувшая неделя завершилась яркой театральной неожиданностью. Народный артист Северной 
Осетии Александр БИТАРОВ, харизматичный, талантливый актер, обладатель удивительного, 
завораживающего голоса, без пяти минут дипломированный режиссер решил как бы пошутить, 
побалагурить, посмеяться вместе со зрителем. Почему как бы? Потому что под развеселым 
антуражем, яркими комическими образами «на противовес» скрываются глубинные смыслы и 
вечные вопросы. 

Тамара БУНТУРИ.
Фото Артура ХАТАГОВА 

За основу он взял произведение мирового 
классика комедийного жанра Жана-Батиста 
Поклена (Мольера) «Мизантроп», которое, 
будучи студентом Театрального института 
им. Б. Щукина, увидел однажды в Москве 
в постановке актеров из Франции. Тогда, 
по его признанию, он и влюбился в этот 
спектакль, который «все время пребывал в 
моей душе и ждал своего часа». И вот этот 
час наступил.

«Взять» Мольера сегодня опасно. Для 
большинства он – автор из школьного учеб-
ника, даже с нафталиновым душком. Кто 
такой Мольер, что он написал – ответит не 
каждый. Первая реакция – будет долго и 
нудно. Получилось ровно наоборот. Было 
интересно, даже, можно сказать, любопыт-
но, а что же дальше – динамично и смешно. 
Хотя это знаменитый смех сквозь слезы. 
Что-то от великого мистика Николая Ва-
сильевича Гоголя «Над чем смеетесь? Над 
собой смеетесь».

И режиссер-постановщик, и все, кто ра-
ботал над спектаклем, а это, безусловно, 
единый творческий коллектив, с иронией 
грустного клоуна разыгрывали действо, где 
главный герой Альцест-Мизантроп (в блиста-
тельном исполнении заслуженного артиста 
РСО–А Тимура Муртазова) отказывается 
участвовать в сплетнях и интригах, разбор-
ках и подставах, лицемерии и лжи высшего 
общества. Он – Наполеон, предводитель, 
и об этом свидетельствуют его треуголка, 

плащ и характерные позы. И тут же малень-
кая пластмассовая собачка на поводке. Что 
это? Какой знак подает постановщик этим 
милым реквизитом, который-то и останется 
в конце спектакля вместе с главным героем. 

Сразу скажем, в спектакле очень много 
кодов, символов и намеков. Есть яркие, 
бросающиеся в глаза, есть практически не-
видимые, но очень важные для понимания 
смысла того разговора, который затеял с 
залом Александр Битаров устами Мольера. 
И вот тут первая неожиданность-загадка. 
Вместо привычного осетинского на сцене 
звучит французский язык. А на родной его 
переводит милое создание Элианта в ис-
полнении Марины Хинчаговой. Прямо тут 
же, на сцене. Хороший ход? Безусловно. 
Кстати, перевод комедии на осетинский 
язык осуществил Тотраз Кокаев. 

Как сказал Александр, и французский 
как бы ненастоящий, шутка, баловство. Как, 
впрочем, и все в этом спектакле. Мыльные 
пузыри, большие и маленькие, они тут же 
бесследно лопаются, указывая на эфемер-
ность, легковесность отношений и действий. 
Все обман, игра, инсценировка. Конечно, На-
полеону неуютно в этом мире. Но есть одно 
обстоятельство: возлюбленная Селимена 
(народная артистка РСО–А Жанна Габуе-
ва). Вот уж кокетка, притворщица, обольсти-
тельница... И когда наступает кульминация и 
рука Селимены демонстративно протянута 
Альцесту, и треуголка уже на ее голове, он 
отказывается и выбирает…собачку. Поче-
му? Смотрите. 

Битарову удалось почувствовать время 

за окном, настроение и тон общества. Более 
того, ему удалось осовременить Мольера, 
сократить, расставить такие акценты, какие 
понятны сейчас. Художнику- постановщику 
Аслану Дзиову – особый респект. Большая 
картинная рамка, а за ней черный «задник» 
– отличная находка для решения спектакля 
в части размещения декораций – эдакая 
сцена на сцене. Еще один план – боксерский 
ринг, но… с воздушными шариками, где идут 
поединки, а публика наблюдает за ними, 
жуя попкорн. 

Гармонии ко всему добавляют отличная 
пластика актеров и удивительные костюмы 
– одни только кеды Селимены чего стоят! Да, 
Александр верен своему учителю Евгению 
Вахтангову, который говорил: нет праздни-
ка, нет спектакля. Но за всей этой мишурой, 
гротеском, эпатажем скрываются вечные 
вопросы, на которые зачастую нет ответа. 
Вот так и живем. С мыльными пузырями, 
воздушными шарами и многочисленными 
ненужными бумагами – то ли перепиской, 
то ли пустой документацией. Все на сцене, 
и каждая деталь, фишечка, взгляд, жест 
имеют значение. 

Северо-Осетинский государственный 
академический театр имени В. Тхапсаева 
удивляет и восхищает. Удивляет своей 
разноплановостью и смелостью, многогран-
ностью и работоспособностью, восхищает 
талантливыми актерами и режиссерами, 
ансамблевым исполнением и любовью к 
зрителю. Приходите, смотрите, погружай-
тесь в атмосферу и постигайте классику. 
Она вечна.

Удачный дебют 
Станислава 
Агкацева

В пятницу, 15 ноября, сборная 
России установила исторический 
рекорд, одержав самую крупную 
победу в своей истории. Наша 
сборная в очередном товарищеском 
матче буквально уничтожила в 
Краснодаре экзотическую сборную 
Брунея с хоккейным счетом 11:0! 
До этого рекордным для россиян 
был разгром сборной Сан-Марино 
в 2019 году со счетом 9:0 в матче 
отборочного турнира к чемпионату 
Европы-2020.

 В. ЮРЬЕВ

Конечно, можно говорить о слабости сопер-
ника, занимающего в рейтинге ФИФА всего 
184-е место. Однако в нынешних условиях 
изоляции сборной России, отстраненной от 
официальных игр, любой поединок имеет зна-
чение. Вот и сейчас главный тренер Валерий 
Карпин мог обкатать новые игровые схемы, 
посмотреть на юных дебютантов националь-
ной команды. Результат встречи оказался 
предсказуемо разгромным, а в установлении 
рекорда принял участие и голкипер клуба 
«Краснодар» Станислав Агкацев. 22-летний 
вратарь после ухода основного вратаря Мат-
вея Сафонова во французский клуб «ПСЖ» 
уверенно застолбил за собой место в воротах 
кубанцев и в 15 матчах чемпионата пропустил 
всего 7 голов, сыграв 9 игр на «ноль». Его клуб 
«Краснодар» на днях стал чемпионом перво-
го круга российской премьер-лиги (РПЛ), 
опередив санкт-петербургский «Зенит» и 
московский «Локомотив». 

  Теперь Агкацев, наконец, дебютировал 
в составе сборной России против Брунея. У 
нашего голкипера, вышедшего на замену по-
сле перерыва вместо Ильи Лантратова, почти 
не было работы, так как соперник особо не 
помышлял об атаках. Но один увлекательный 
момент у наших ворот во втором тайме запом-
нился болельщикам. Брунейский футболист 
решил вдруг пробить прямо с центра поля, и 
Станислав в последнее мгновение сумел от-
бить летевший в цель мяч из-под переклади-
ны. Таким образом, Агкацев в первом матче 
за главную футбольную сборную страны 
сохранил свои ворота в неприкосновенности. 
Будем ждать новых игр Станислава за наци-
ональную команду и пожелаем ему успехов 
за «Краснодар» в битве за «золото» в РПЛ.

Родные и близ-
кие с глубоким 
п р и с к о р б и е м 
извещают о кон-
чине 
ТАВКАЗАХОВА

Алихана 
Магометовича.
Гражданская 

панихида состо-
ится 20 ноября, в 
среду, по адресу: 
ул. Ардонская, 
23. 

Аппарат Парламента Республики 
Северная Осетия – Алания выража-
ет глубокое соболезнование рефе-
ренту Управления по обеспечению 
законопроектной деятельности М.А. 
Тавказаховой по поводу кончины 
отца 

ТАВКАЗАХОВА
Алихана Магометовича.

Коллектив ЗАО «Глобус» выража-
ет искреннее соболезнование род-
ным и близким по поводу кончины 
бывшего генерального директора

ТАВКАЗАХОВА
Алихана Магометовича.

Родные и 
близкие с глу-
боким прискор-
бием извещают 
о кончине 

САКИЕВА 
Казбека 

Борисовича,
племянника 

К а р д а н о в ы х , 
зятя Кцоевых.

Гражданская 
панихида со-
стоится в сре-
ду, 20 ноября, по адресу: ул. Кыр-
джалийская, 13. 

Комитет по делам печати и массо-
вых коммуникаций РСО–А выража-
ет глубокое соболезнование главно-
му редактору ГБУ «Редакция газеты 
«Дигора» Эльбрусу Борисовичу Са-
киеву по поводу кончины брата

САКИЕВА 
Казбека Борисовича.

Коллектив редакции республикан-
ской газеты «Северная Осетия» вы-
ражает искреннее соболезнование 
главному редактору газеты «Диго-
ра» Эльбрусу Борисовичу Сакиеву 
по поводу кончины брата

САКИЕВА 
Казбека Борисовича.

Коллектив редакции республи-
канской газеты «Дигора» выражает 
глубокое соболезнование главному 
редактору Э. Б. Сакиеву по поводу 
кончины брата

САКИЕВА 
Казбека Борисовича.

Коллектив школы МБОУ «СОМШ 
№ 44 им. Кудзоева В.» выражает 
глубокое соболезнование  бухгал-
теру Л. К. Дзестеловой по поводу 
кончины отца

САКИЕВА 
Казбека Борисовича.

Коллектив ФГБОУ ВО «Горский 
ГАУ» выражает глубокое соболез-
нование заместителю директора 
аграрного колледжа Р. Д. Сакиевой 
и старшему инспектору отдела ка-
дров З. К. Сакиевой по поводу кон-
чины мужа и отца

САКИЕВА 
Казбека Борисовича.

Коллектив литературно-художе-
ственного и общественно-полити-
ческого журнала «Ираф» выражает 
глубокое соболезнование главному 
редактору Республиканской газеты 
«Дигора» Эльбрусу Борисовичу Са-
киеву по поводу кончины брата

САКИЕВА 
Казбека Борисовича.

Администрация, коллектив учите-
лей и учащихся МБОУ «СОШ №  38 
(многопрофильная) им. Дегоева В. 
М.» г. Владикавказа выражают глу-
бокое соболезнование родным и 
близким по поводу кончины заслу-
женного учителя Северо-Осетин-
ской АССР 

ЦГОЕВОЙ
Лидии Борисовны.

Коллектив сотрудников и профсо-
юзный комитет ФГБОУ ВО СОГМА 
Минздрава России выражает глубо-
кое соболезнование доценту кафе-
дры внутренних болезней № 4, за-
ведующей отделением кардиологии 
Клинической больницы СОГМА З. А. 
Тогузовой по поводу кончины отца

ТОГУЗОВА
Асланбека Михайловича.

Коллектив Отделения фонда пен-
сионного и социального страхования 
по РСО–А выражает глубокое собо-
лезнование О. Ю. Касаевой по пово-
ду кончины матери

КАСАЕВОЙ-ДЗЕРАНОВОЙ
Долорес Хаджимуратовны.

Коллектив МБДОУ «Детский сад № 
91» выражает глубокое соболезно-
вание сотруднице А. Т. Пилиевой по 
поводу кончины отца

АБАЕВА
Тугана Андреевича.

Коллектив АО «Радуга» выражает 
глубокое соболезнование водителю 
транспортного участка № 67 Х. Т. 
Дзидцоеву по поводу кончины брата 

ДЗИДЦОЕВА
Вячеслава Темболовича.

Гражданская панихида состоялась 
19 ноября по адресу: ул. Сады Шал-
дона, 8. 

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о кончине 

ТУРИЕВА
Еруслана Бекмарзаевича.

Гражданская панихида состоится 
21 ноября по адресу: с. Ахсарисар 
Ирафского района. Отправление 
автобусов в 11 часов от Архонского 
пер.
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